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ОБЩЕСТВЕННО-ПОЛИТИЧЕСКАЯ ГАЗЕТА

Вертикаль безнаказанности
Почему с такой 
легкостью 
уходят от 
ответственности 
те, кто 
хоть краем 
прикоснулся 
к власти?

По 
гамбургскому 
счету
Сегодня в Гамбурге 
открывается саммит G20, 
на полях которого должны 
впервые лицом к лицу 
встретиться президенты 
России и США

ПАРАЛЛЕЛИ 7

Футбол и немцы
Почему в России не хватает игроков 
для сборной, а в Германии – 
сборных для игроков?

Виктория ТАРАСОВА: 
Любому из наших 
героев пришлось 

пройти через свой ад

TB
Полная телевизионная 
программа на неделю
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В Европе 
официальная 
занятость 
привлекательнее 
неформальной 
благодаря защите 
прав на труд 
и социальным 
гарантиям

•В ФОКУСЕ•

Это уже не только огромная про-

блема для России, но и бедствие 

планетарного масштаба – ежегод-

ные лесные пожары. «Их сегодня 

можно увидеть даже из космоса, 

бореальные (северные) леса 

Земли горят беспрецедентными 

темпами, – сообщается на сайте 

www.ecowatch.com/nasa-siberian-

wildfire. – Свежие снимки со спут-

ников показывают мощные по-

лосы дыма в Восточной Сибири…» 

Да, это так: пожары превратили 

в сплошную зону бедствия огром-

ные российские пространства.

ВИТАЛИЙ ГОЛОВАЧЕВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

М
асштабные выгорания сибир-

ских деревьев, составляющих 

десятую часть всего лесного 

фонда земного шара, как и по-

жары на американском конти-

ненте, в буквальном смысле отравля-

ют жизнь десяткам миллионов людей. 

И очень беспокоят ученых: исследова-

тели США, изучавшие давние залежи 

древесного угля на Аляске, пришли 

к выводу, что таких масштабных по-

жаров в бореальных лесах Северно-

го полушария не было за минувшие 

10 тысяч лет. «Нынешние десятилетия 

характеризуются исключительно вы-

сокой частотой пожаров и сжиганием 

биомассы, – сообщают американские 

специалисты. – Это может привести 

к режиму беспрецедентной пожарной 

активности».

В 2017-м огонь и дым чрезвычай-

но осложнили жизнь россиян в зонах 

бедствия, хотя площадь сгоревших 

и продолжающих полыхать лесов 

в России, по официальным данным, 

пока вдвое меньше, чем в прошлом 

году. Вот сигналы SOS сибиряков: 

«Ужас, дышать нечем!», «Даже ночью 

в Иркутске невозможно форточку от-

крыть», «В поселке Магистральный 

из-за дыма солнца вообще не видно»…

Дышать трудно потому, что во 

время крупных таежных пожаров 

выбросы мелких частиц в атмосферу 

сопоставимы по масштабу с вулкани-

ческой деятельностью. Медики зна-

ют, как пагубно все это действует на 

организм.

Огонь уничтожает и среду обита-

ния людей. Из 70 домов в деревне Буб-

новка Иркутской области в пепелище 

превратились 60. Полностью выгорел 

и соседний поселок Краснорастягаев-

ский. В населенном пункте Первое 

Мая (Артель) Назаринского района 

пламя уничтожило пять жилых до-

мов… Таких примеров немало.

В нынешнем году только в одной 

Иркутской области произошло, как 

сообщили «Труду» в ФБУ «Авиалесо-

охрана», почти 900 пожаров. Из них 

56 не представляли опасности (терри-

тории удаленные, труднодоступные, 

ненаселенные), поэтому региональ-

ные комиссии приняли решение не 

проводить там дорогостоящие рабо-

ты по тушению. В целом же огненной 

атаке подверглась огромная площадь – 

420 тысяч гектаров.

Благодаря предпринятым героиче-

ским усилиям более тысячи огнебор-

цев (230 единиц наземной техники, 

активно действовала парашютно-

пожарная десантная служба) и про-

шедшим на днях долгожданным лив-

ням ситуация в Иркутской области 

наконец-то нормализовалась. Горит 

«всего лишь» на площади 400 гектаров, 

пожары локализованы (по данным на 

6 июля). Надолго ли передышка? Жара 

ведь еще может вернуться…

В десятках регионов страны огнен-

ный вал промчался по лесным масси-

вам, охватив за несколько месяцев 

более миллиона гектаров. В офици-

альных сводках подчеркивается: это 

меньше, чем в прошлом году. Мол, 

есть позитивная тенденция. Странная 

логика: было ужас-ужас, а сейчас про-

сто ужас... И это что, плюс? Хорошо, 

что чиновничьи рапорты не читают 

сотни россиян, потерявших кров, 

и многие тысячи граждан, задыхав-

шихся в дыму. Они бы уж сказали этим 

записным «оптимистам» несколько 

ласковых слов.

Итоги подводить рано, но главный 

вопрос известен: почему из года в год 

страшное бедствие вновь и вновь об-

рушивается на обширные террито-

рии, прежде всего Сибири и Дальнего 

Востока? Нередко все неприятности 

пытаются объяснить внешними при-

чинами – например, жарким климатом, 

грозовыми разрядами. Так ли это? Во-

прос, думаю, риторический. Климат 

играет роль, но не только он. Многое не-

ясно. Почему, к примеру, Иркутская об-

ласть занимает печальное первое место 

в стране по площади, опус-

тошенной прокатившимся 

огненным валом?  

«Дышать нечем!»
В десятках регионов страны огненный вал промчался по лесным массивам, 
охватив за несколько минувших месяцев более миллиона гектаров
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•НА ПРОСВЕТ•

Природа не терпит пустоты. 

Экономика тоже: если биз-

несу мешают развиваться 

всветлую, он уходит в тень. 

Россия здесь в несомненных 

лидерах: у нас объем теневой 

экономики составляет 39% 

ВВП. Эти данные приведены 

в докладе одной из самых ав-

торитетных международных 

организаций – Ассоциации 

дипломированных серти-

фицированных бухгалтеров 

(АССА). 

АЛЕКСАНДР КИДЕНИС

Выше – то есть хуже – лишь Азер-

байджан (67%), Нигерия (48%) и 

Украина (46% ВВП). А лучшими 

странами по размеру легально-

го сектора мировые бухгалтеры 

называют Швейцарию (только 

6,5% ВВП в тени), США (7,8% 

ВВП), Австрию (8,2% ВВП), Ни-

дерланды (9,0% ВВП), Велико-

британию (9,4% ВВП). Наши 

налоговики могут только поза-

видовать.

Правда, Росстат утверждает, 

что доля теневого сектора в эко-

номике у нас не превышает 14% 

ВВП. Глава Минфина Антон Си-

луанов называет цифры 15–20% 

ВВП. Хотя вице-премьер Ольга 

Голодец неоднократно заявляла: 

в нашей стране в теневом секто-

ре экономики заняты до 27 млн 

человек – то есть не менее 36% 

трудоспособного населения. 

Как-то не сходится у наших ста-

тистиков и финансистов дебет 

с кредитом...

Но разнятся не только циф-

ры, но и терминология. Напри-

мер, в Евросоюзе под теневым 

сектором подразумеваются 

вполне даже легальные бизне-

сы, частично укрываемые от 

налогообложения. А потому 

основными средствами борьбы 

с теневой экономикой являют-

ся: прозрачное налоговое, уго-

ловное и гражданское право, 

высокое качество гос услуг для 

населения, защита имуществен-

ных прав и свобод граждан, вы-

сокая конкуренция и достойный 

уровень оплаты труда госслужа-

щих.

В России к теневой экономике 

относят в основном криминаль-

ный бизнес: производство и рас-

пространение наркотиков, ору-

жия, проституцию, контрабанду 

и т. д. Показательно, что в под-

писанной Владимиром Путиным 

в мае Стратегии экономической 

безопасности России на период 

до 2030 года предлагается вести 

борьбу (далее идет перечисле-

ние) «с нецелевым использовани-

ем и хищением государственных 

средств, коррупцией, теневой и 

криминальной экономикой». 

Неудивительно, что главными 

и практически единственными 

борцами с «тенью» 

в стране считаются 

силовые ведомства.

Игра в прятки с государством стала 
национальной забавой

Грани Гранина
•НА ПРОЩАНИЕ•

Уход Даниила Гранина, пусть даже 

на 99-м году жизни, когда все, кажет-

ся, им уже сказано и давно написано, 

– для нас потеря особого рода. Когда 

не стало Астафьева, Солженицына, 

Распутина и других свидетелей тра-

гической эпохи, кто кроме него обла-

дал авторитетом хранителя совести 

и правды? Кто мог сказать ее в лицо 

и руководителям забывчивой Европы, 

и лидеру своей собственной страны 

с теми вескостью и правом, которые 

были у него? У меня есть такое опасе-

ние, что теперь желающим отлакиро-

вать историю, врать народу, вешать 

мемориальные доски Сталину станет 

легче. К счастью, остались книги. Сло-

во одному из вдумчивых их читателей, 

композитору, автору музыки к послед-

нему фильму по сценарию Гранина 

«Петр Первый. Завещание».

ВЛАДИМИР ДАШКЕВИЧ
КОМПОЗИТОР

Гранин – фигура выдающаяся безусловно, 
без всяких преувеличений. Это в буквальном 
смысле человек-век. Как писатель он сумел 
дойти до истин, мало кому доступных. В пер-
вую очередь это касается, конечно же, его 
произведений о войне, которую и я пережил, 
только мальчишкой, в Москве, а он – моло-

дым воином в Ле-
нинграде и далее 
на фронтах.

Безусловно, 
та война для двух 
наших столиц бы-
ла разной – при 
всей трагичности 
московской осе-
ни 1941 года она 
не идет в сравне-
ние с катастро-
фой 900-дневной 
блокады и гибели 
миллиона ленин-
градцев. И все 
же многое, очень 
многое было об-
щим.

Гранин описы-
вает крах ленинградской обороны в первые же 
месяцы войны, когда город стоял практически 
беззащитным и Гитлер не вошел в него только 
потому, что хотел обойтись без штурма и ждал 
капитуляции. А я помню октябрь 1941-го, когда 
Москва оказалась под прямым, ничем, кро-
ме тел, не прикрытым ударом и каждый день 
промедления мог оказаться для нее, а значит, 
для России роковым. Помню, как попал под 
бомбежку, нас засыпало, меня еле откопали, 
а дядю убило... И могу оценить ту степень до-
тошности, с которой Гранин все это описал по 
отношению к своему городу.

Вечным комом в горле будут стоять у сле-
дующих за нами поколений эти наблюдения: 
как растягивать блокадный паек черного 
хлеба на день, как вести себя в очередях, как 
переносить голод, чтобы сохранить хотя бы 
малый шанс выжить. Они, эти свидетельства, 
абсолютно достоверны во всех деталях, по-
тому что придумать такое нельзя. Никакая 
человеческая и даже писательская фантазия 
не способна родить подобные истории, когда 
люди умирают, а у их близких нет сил на похо-
роны и мать может полгода жить в квартире, 
где рядом лежит ее мертвая дочь...

Все это Гранин открыл с такой силой и бо-
лью, что оно уже не покинет меня до послед-
него часа. Ту военную правду, даже малую ее 
часть, которую довелось наблюдать мне, я 
подсознательно, следуя инстинкту самосохра-
нения, старался забыть, поскольку она страш-
на. А он, Гранин, не позволяет нам это сделать. 
И он, пожалуй, прав.

Конечно, это был великий патриот Санкт-
Петербурга, знавший, любивший 
и защищавший свой город со всей 
страстью.

СВЕТЛАНА РУДЕНКО

МУЗЫКАНТ
– Я как раз работаю на себя. 
У нас с мужем частное учебное 
заведение и студия звукозаписи. 
Начинали частными репетитора-
ми. Потом поняли, что можем ос-
новать свое дело и зарабатывать.

ВЛАДИМИР БАСКАКОВ

ДИРЕКТОР КОЛЛЕДЖА
– Я в молодости брал строитель-
ные подряды, имел свое охранное 
предприятие. Но бизнес – это 
нерво трепка, большое напряже-
ние. Сейчас тружусь преподавате-
лем и директором колледжа.

ВЛАДИМИР КРУЖИХИН

СТРОИТЕЛЬ
– Я работаю по найму в неболь-
шой фирме. В 90-е приходилось 
самому ремонтировать квартиры, 
но денег было то густо, то пусто. 
Гарантированный заработок мне 
дороже. 

ЛЮДИ С УЛИЦЫ

Работать на себя или 
на дядю?
Министерство юстиции подготовило законо-

проект о самозанятых гражданах, чтобы они 

вышли из тени и платили налоги. Мы спроси-

ли горожан, как лучше зарабатывать день-

ги – работать на себя или на работодателя? 

СПРАШИВАЛА НАДЕЖДА КОВАЛЕВСКАЯ

курсы 
валют

$60,2426 (+0,6639)

€68,3814 (+0,7060)

61 тысяча га
площади приходится в среднем на одного 
российского лесника. Государство эконо-
мит на зарплате лесничих сущие гроши, 
а теряет миллиарды из-за отсутствия эф-
фективной лесной охраны

ВЫПУСК «ТРУД7»+«ТРУД» 
(ПЯТНИЧНЫЙ ВЫПУСК)10225

ПО КАТАЛОГУ МАП «КАТАЛОГ РОССИЙСКОЙ ПРЕССЫ» ПО КАТАЛОГУ РОСПЕЧАТИ «ГАЗЕТЫ. ЖУРНАЛЫ»  
«СПЕЦВЫПУСК. 
ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА»

ЕЖЕДНЕВНЫЙ ВЫПУСК 
ГАЗЕТЫ «ТРУД», 
ВКЛЮЧАЯ «ТРУД7» 10265

Полную стоимость подписки в вашем регионе (с учетом доставки) можно узнать в ближайшем к вам почтовом отделении

Внимание!
С 1 июля во всех почтовых отделениях России 

начинается досрочная подписка на 1-е полугодие 2018
Во всех почтовых отделениях России

ию
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100 млрд рублей в год потребуется
на программу цифровой экономики России, сообщил глава 

Минкомсвязи Николай Никифоров

Уклонившихся от службы в армии граждан
не будут принимать на государственную службу в течение 10 лет. Такой 

законопроект поддержала Госдума

ФРАЗЫ ОТ. . .

Владимир Путин
президент России

– Прежние эконо-

мические модели 

практически исчер-

пали себя, протек-

ционизм превраща-

ется в норму, а его 

скрытой формой становятся одно-

сторонние, политически мотивиро-

ванные санкционные ограничения 

в торговле и инвестициях. На наш 

взгляд, такие санкции не только бес-

перспективны, но и противоречат 

продвигаемым «двадцаткой» прин-

ципам взаимодействия в интересах 

всех стран мира.

Татьяна 
Москалькова
 уполномоченный 

по правам 

человека в РФ 

(о мемориальной 

доске Иосифу 

Сталину)

– Такая же доска у нас есть в МИДе, 

в холле. Она уместна и в МГЮА, по-

тому что будущим юристам напоми-

нает, как важно уважать закон и не 

скатиться к репрессиям.

Виктор Янукович
бывший 

президент 

Украины

– Я принял реше-

н ие о т о зв ат ь и з 

процесса своих за-

щитников. В стране-

уничтоженного правосудия адвокаты 

бессильны.

Ольга Васильева
глава 

Минобрнауки

– Трудно себе пред-

ставить, но 44 ты-

сячи школ никоим 

образом Министер-

ству образования и 

науки не подчиняются. Также они не 

подчиняются региону.

Юрий КАРЯКИН
публицист

(из 

«Переделкинского 

дневника», 8 июля 

1999 года)

– Что такое про-

гресс? Реально: бес-

прерывное, ускоряющееся, а теперь 

уже фантастически ускоряющееся 

развитие, эволюция средств убий-

ства... Вот если отбросить все само-

обманные очки, голая страшная суть.

В Гамбурге 

на сегодня 

обещают 

жаркий 

день.

По гамбургскому счету
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•ТЕНДЕНЦИЯ, ОДНАКО•

Любопытная новость из недр 

одной из самых серьезных 

авиастроительных компаний 

страны «Роствертол» (входит в 

холдинг «Вертолеты России»): 

по итогам заседания совета 

директоров этой компании 

экс-министр обороны Ана-

толий Сердюков избран его 

председателем. То есть коман-

довать фирмой, производя-

щей самые востребованные 

в армии и на гражданке вер-

толеты серий Ми-26, Ми-35М 

и Ми-28Н «Ночной охотник», 

будет человек, еще недавно 

проходивший свидетелем по 

нескольким скандальным 

делам, связанным с деньгами 

Министерства обороны. В том 

числе (пикантная деталь!) – и 

по делу о закупке для нужд 

армии 50 французских верто-

летов Eurocopter.

СЕРГЕЙ ФРОЛОВ
РЕДАКТОР ОТДЕЛА ПОЛИТИКИ «ТРУДА»

Т
а самая сделка с французами 

в 2012 году чуть было не со-

стоялась и была приостанов-

лена из-за жалобы (внима-

ние!) холдинга «Вертолеты 

России». Таким образом, человек, 

чуть не нанесший серьезный урон 

нашей вертолетной промышлен-

ности, в конце концов возглавил 

ее флагманское предприятие. В 

этом месте по законам детектив-

ного жанра должна прозвучать 

барабанная дробь... 

А днем раньше в новостном 

потоке прошло сообщение на бы-

товую тему: в Подольске 33-лет-

ний следователь местного УВД 

Андрей Виноградов, ехавший, 

по некоторым данным, пьяный 

за рулем, сбил на своем большом 

«порше» 79-летнюю женщину. 

После чего скрылся с места пре-

ступления, даже не попытавшись 

оказать пострадавшей помощь. 

Уже последнего обстоятельства 

достаточно, чтобы Виноградова 

доставить в КПЗ и открыть уго-

ловное дело. Тем более личность 

водителя очень быстро установи-

ли по записи в видеорегистраторе 

одного из свидетелей ДТП. 

Вертикаль безнаказанности
Почему с такой легкостью уходят от ответственности те, кто хоть краем прикоснулся 
к власти? 

Виноградов, 

сбивший на 

авто женщину, 

для следствия 

свой человек?

•ЭХО•

Сегодня в Гамбурге открывается 

саммит G20, на полях которого 

должны впервые лицом к лицу 

встретиться президенты России 

и США. Когда этот репортаж кор-

респондент «Труда» передавал в 

номер, встреча Путина с Трампом 

еще только ожидалась и говорить 

о ее итогах было рано. Зато об 

атмосфере, в которой разворачи-

ваются события, мы можем рас-

сказать.

СЕРГЕЙ ПАНКРАТОВ
ГАМБУРГ

Город в день открытия саммита на-

поминает осажденную крепость. В 

небе барражируют вертолеты, на 

улицах – патрули через каждые 100 

метров. Это самая большая (20 тысяч 

бойцов!) полицейская операция за 

всю историю современной Германии. 

В последние годы саммиты «большой 

двадцатки» старались устраивать 

там, где легче спрятать мировых 

лидеров не только от злоумышлен-

ников, но и от демонстрантов. А вла-

сти Германии пошли наперекор сло-

жившемуся правилу, выбрав местом 

встречи крупный северный портовый 

город. Демократично, но хлопотно.

Антиглобалисты тут как тут. В 

Гамбурге их собралось около 100 

тысяч. Одни только левые радикалы 

и анархисты обещают выставить 8 

тысяч «штыков» и превратить город 

в «поле битвы». Их цель – заблоки-

ровать проезд участников саммита 

из аэропорта к конгресс-центру, где 

будет проходить встреча глав госу-

дарств и правительств.

В ответ власти заявили, что сво-

бода мнений является правилом 

демократического общества, но 

беспорядки со стороны экстреми-

стов будут пресекаться. А член гам-

бургского сената Энди Гроут, кури-

рующий вопросы внутренних дел, 

прямо заявил, что любой из проте-

стующих, кто попытается помешать 

передвижению кортежей, рискует 

собственной жизнью.

Ради чего все эти страсти? Подроб-

но описывая приготовления полиции 

к баталиям, о самом саммите немец-

кая печать пишет совсем немного. 

Что неудивительно: формат G20 все 

еще ищет свое лицо. Начинался-то 

форум с экономических вопросов, 

однако сегодня он все больше похож 

на дискуссионный клуб, где главы 

держав обмениваются мнениями по 

вопросам текущей политики.

Впрочем, нынешняя встреча в 

Германии имеет дополнительную 

интригу, выводящую ее из рутины. 

Речь, понятно, о Дональде Трампе 

и встречах, которые ему предстоит 

провести с Владимиром Путинным и 

Ангелой Меркель. Окончательное ре-

шение о первой встрече президентов 

РФ и США было принято за неделю 

до события. Как иронизирует евро-

пейская пресса, у Трампа ситуация 

складывается так, что вскоре он бу-

дет вынужден спрашивать разреше-

ния Конгресса не только на встречу 

с главами других государств, но и на 

прогулку по лужайке Белого дома...

К тому же за последние два ме-

сяца российско-американские от-

ношения опустились до такого уров-

ня, что многие эксперты оценивали 

саму возможность встречи Путина 

и Трампа как маловероятную. Прав-

да, есть и такая версия: дескать, оба 

президента «играют на обостре-

ние», чтобы при личном общении 

было что смягчать. В любом случае 

дипломатам пришлось делать ходы 

в цейтноте. Сначала речь шла о кра-

тковременной «встрече на ногах» 

перед отъездом, что, конечно же, не 

оставляло места для серьезного раз-

говора. Потом достигли соглашения 

о том, что Путин и Трамп встретятся 

в первый же день и проведут полно-

ценную беседу.

О чем? Как сообщают источники, 

близкие к российской делегации, ли-

деры могут обсудить помимо двусто-

ронних отношений кризис на Укра-

ине и ситуацию в Сирии. Есть шанс 

урегулировать конфликт вокруг аре-

ста российской дипсобственности в 

Штатах. Хоть что-то... Конечно, ждать 

от этой беседы прорыва было бы наи-

вно – учитывая хотя бы прессинг, под 

которым находится американский 

президент. Но и недооценивать важ-

ность первой личной встречи таких 

неординарных политиков, как Путин 

и Трамп, тоже нельзя.

В Гамбурге у Владимира Путина 

планируется еще ряд важных пере-

говоров. Так, в субботу президенты 

России и Франции вместе с канцле-

ром ФРГ обсудят кризис на Украине. 

Пока втроем. Среди приглашенных 

гостей президент Украины Порошен-

ко не значится, хотя организаторы 

были вольны его вписать в число 

посетителей.

Что касается общения Дональда 

Трампа и Ангелы Меркель, то здесь 

преобладают пессимистичные про-

гнозы. Английская The Guardian 

пишет, что столкновений интересов 

Ангелы Меркель и Дональда Трам-

па в ходе саммита G20 не избежать, 

поскольку Берлин намерен поднять 

вопросы об изменении климата, 

свободной торговле и миграции. То 

есть наступить на мозоль Трампу. 

Авторитетное английское издание 

утверждает, что Меркель, возможно, 

попытается усилить изоляцию США, 

чтобы свести к минимуму разобщен-

ность среди других стран.

Кстати, накануне саммита фрау 

Меркель провела в Берлине встречу 

руководителей европейских стран, 

на которой, по словам испанской El 

Pais, ковался единый фронт против 

противников Парижского соглаше-

ния по климату, а также тех, кто не 

прочь возвести протекционист-

ские барьеры в мировой торговле. 

Нетрудно догадаться, против кого 

предлагает «дружить» Берлин. Как 

сообщает El Pais, на той встрече кан-

цлер заявила, что с новой админи-

страцией США возникают «такие 

различия, которые уже невозможно 

скрыть».  Т

Грани Гранина
НА ПРОЩАНИЕ

У него был свой, 
личный счет к Ста-
лину за то, что тот, 

невзлюбив Ленинград и вечно 
подозревая его во фронде, 
опасаясь оттуда бунта, фак-
тически подставил город под 
страшный блокадный удар. 
Именно Гранин первым сказал 
об этом преступлении и убеди-
тельно подтвердил свою право-
ту личными свидетельствами 
с фронта и из осажденного 
города.

...Да, почти век бытия. Это 
много, это трудно. Были в 
его огромной жизни разные 
страницы. Была и подпись 
под вошедшим в историю 
«Письмом 42-х» в поддержку 
Ельцина в пору его противо-
стояния с Верховным Советом 
РФ. Многие сегодня осуждают 
подписавших тот документ, 
одобрявший действия челове-
ка, активно участвовавшего 
в разрушении Советского 
Союза, далекого от образцов 
государственной мудрости. Но 
я бы тут проявил осторожность. 
Наши оценки меняются. А тог-
да, вспомните, очень многих 
пугала вышедшая из берегов 
стихия, и мало кто представлял 
последствия того черного октя-
бря 1993 года. Одно несомнен-
но: все эти люди – Окуджава, 
Астафьев, Василь Быков, Гра-
нин – ни в малейшей степени 
не преследовали личную выго-
ду, которую извлекли для себя 
те, кто был реально приближен 
к ельцинской власти, кто за-
нимался вывозом из страны 
капиталов, доставшихся в на-
следство от уничтоженной стра-
ны, кто воровал, выгадывал, 
припрятывал. Они были совсем 

другими – и к Гранину это име-
ет самое прямое отношение.

Бесспорно, Даниил Алек-
сандрович был тем самым 
человеком (а их, на мой взгляд, 
не так уж много), к которому 
прислушивался президент 
Владимир Путин. Очень многие 
стремятся к этому уху, но мало 
кому удается сказать что-то 
действительно такое, что име-
ло бы на президента прямое 
влияние. Понимаю, что в дру-
гой час на эту тему можно было 
бы и поспорить, но сегодня для 
меня очевиден факт: после ухо-
да Гранина другого человека 
из области культуры, обладаю-
щего подобным авторитетом, 
больше нет. И это, безусловно, 
печально.

Что касается фильма «Петр 
Первый. Завещание», то гор-
жусь этой работой. К сожале-
нию, Даниил Александрович, 
которому в ту пору уже пере-
валило за 90, в студии не появ-
лялся. Их с Владимиром Бортко 
сценарий мне был явлен уже 
в полностью законченном ви-
де, поэтому и особых коммен-
тариев к нему от Владимира 
Владимировича как режиссера 
не поступало. Однако я оценил 
всегдашнюю для мастера твер-
дую писательскую руку, серьез-
ность погружения в историю 
и железно нерушимую форму 
произведения. И духовные 
токи от него я тоже, конечно, 
ощущал. Как ощущал их от Бул-
гакова, когда делал с Бортко 
«Собачье сердце»...

Очень надеюсь, что Россия 
и Петербург достойно увеко-
вечат память своего великого 
гражданина Даниила Алексан-
дровича Гранина.  Т

Но... Каждому свое. Женщину 

отвезли в реанимацию (положе-

ние ее оценивалось как критиче-

ское), возмущенных свидетелей, 

рвущихся дать показания, попро-

сили не бежать впереди паровоза, 

а Виноградова тут же отпустили 

под домашний арест. И в самом 

деле, не рубить же с плеча. Хотя 

есть много интересных вопросов. 

Скажем, откуда «порше» у 33-лет-

него борца с преступностью, 

спрятавшегося сейчас в доме-

крепости с железным забором? И 

почему привычка гонять пьяным 

за рулем, как и трусливый побег с 

места преступления, встречены 

людьми в погонах с такой снис-

ходительностью? Что, ворон во-

рону глаз не выклюет и даже не 

попытается сделать вид? 

Умиляет гуманизм. «Верьте 

мне, люди!» – это как раз про 

Виноградова и органы право-

порядка, которые поспешили 

освободить его из узилища и 

отправить домой, дабы негодяй 

имел возможность как следует 

подумать над своим поведением 

в привычных хоромах и даже по-

ставить себя в угол (благо углов 

там хватит на все местное УВД). 

Пока громогласно объявлено, 

что экс-следователь уже уволен 

со службы, но, судя по всему, не-

прикосновенность действует. 

Вы спросите, какая тут связь 

между двумя историями? Да 

самая прямая! Конечно, экс-

министр, орденоносец – это вам 

не следователь из райцентра. А с 

другой стороны, разница между 

ними не такая уж большая. Оба 

персонажа – представители вла-

сти, пусть и на разных уровнях. 

Оба попали в некрасивые исто-

рии, мало совместимые с Уго-

ловным кодексом. Оба, судя по 

всему, имеют шанс благополуч-

но выйти из воды сухими. Разве 

что бывшему следователю Вино-

градову вряд ли позволят после 

всех разбирательств возглавить 

какой-нибудь райотдел в МВД. 

Все-таки мелковат будет, не того 

полета птица... 

Налицо реальность, которую 

я бы назвал (по известной анало-

гии) «вертикалью безнаказанно-

сти». Такое ощущение, что доста-

точно гражданину оказаться на 

руководящей государственной 

должности, как он тут же пре-

вращается в юридически непри-

касаемый объект. Вспомним, 

к слову, Евгению Васильеву из 

Минобороны времен Сердюкова. 

После утечек про уворованные 

миллиарды и долгих пересудов и 

пересчетов ей инкриминировали 

нанесение материального ущерба 

государству на 647 млн рублей. 

И то же самое: домашний арест 

в шикарных условиях, долгое 

следствие, серия скандалов, при-

говор в несколько лет колонии и... 

34 дня, проведенные в неволе (а 

по некоторым данным, и их-то не 

было). После чего дама спокойно 

вышла на свободу по УДО, получи-

ла обратно все свои конфискован-

ные ценности, не говоря уже об 

элитной недвижимости в центре 

Москвы. 

Еще один представитель 

«вертикали безнаказанности» 

– экс-министр экономразвития 

Алексей Улюкаев, обвиненный в 

получении крупной взятки и от-

правленный не в СИЗО, а под до-

машний арест. Под аналогичным 

арестом находится и экс-глава 

«Роснано» Леонид Меламед, ко-

торого обвиняют в растрате 220 

млн государственных рублей. Ни 

денег, ни наказания, ни справед-

ливости.  

А если глянуть шире, то мас-

са чиновников разного калибра, 

региональные руководители и де-

путаты, которым предъявляются 

серьезные обвинения, коротают 

свои дни либо под домашним 

арестом, либо за границей, либо 

вообще прощены и отпущены 

без лишних «формальностей»... 

А в это же самое время обычно-

му гражданину можно мгновен-

но угодить за решетку за любой 

проступок, даже самый нелепый 

– вроде размещения в соцсетях 

сомнительного видеоролика или 

ловли покемонов не там, где надо. 

А уж про воровство и говорить не-

чего. Кажется, чем мельче сумма, 

на которую позарился, тем боль-

ше вероятность отправиться на 

реальный срок. В случае с боль-

шим начальством все в точности 

наоборот. 

Увы, такие факты в откры-

том информационном обществе 

скрыть все сложнее. В прежние 

времена над государевым чело-

веком дамокловым мечом висе-

ла угроза потерять за свои гре-

хи партбилет. А теперь и этого 

предохранителя нет: что-то я не 

слышал об изъятии у коррупцио-

неров и прочих нарушителей за-

кона заветных книжиц, которые 

они носят на груди. Вот и нет на 

них никакой управы. Т
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Казалось бы, аксиома: региональные, мест-

ные влас ти в преддверии прогнозируемых 

атак огненной стихии должны действовать 

на опережение, энергично, инициативно. А в действи-

тельности нередко теряют драгоценное время и бьют 

в набат, когда ситуация выходит из-под контроля. Вот 

пример. В мае заместитель главного государственного 

инспектора Иркутской области по пожарному надзору 

Виктор Пашков публично сообщил, что, несмотря на 

режим чрезвычайной ситуации, Бирюсинское лесни-

чество (Тайшетский район) не предпринимает необ-

ходимых мер для локализации и ликвидации пожаров. 

Должностным лицам было направлено аж шесть уве-

домлений. Тем временем огонь распространялся со 

скоростью 1 тысяча гектаров в сутки. Спохватились, 

когда драгоценное время было упущено.

В Тайшетский район была направлена оперативно-

следственная группа. Она, как водится, разбирается 

в ситуации. Хотя главные причины на поверхности: 

это не только нерасторопность должностных лиц лес-

ничества, но и нехватка финансирования. Это общая 

проблема! Вот попробовали бы московские чиновники 

в далекой глубинке, в экстренных ситуациях, когда 

огонь мчится по верхушкам деревьев, срочно полу-

чить необходимые деньги, особенно в выходные дни, 

и использовать их с толком в авральной обстановке.

Мои собеседники высказывали претензии к Москве 

и в связи с нынешним острым недостатком сотрудни-

ков лесной охраны. Если на одного лесника прихо-

дится 61 тысяча гектаров площади, рассчитывать на 

эффективную работу инспектора вряд ли возможно. 

Государство экономит на зарплате лесничих сущие 

гроши в масштабах бюджета, а теряет миллиарды 

в борьбе с пожарами, которые возникают во многих 

случаях именно из-за отсутствия эффективной лес-

ной охраны.

«Численность лесников давно уже надо было рез-

ко увеличить, сегодня это один из первостепенных 

вопросов, – говорит мне авторитетный ученый Лев 

Десинов, руководитель Лаборатории дистанционно-

го зондирования Земли из космоса Института гео-

графии РАН. – На снимках, которые мы получаем от 

российских космонавтов с борта МКС, хорошо видны 

многочисленные лесные пожары. Знаете, эти фото-

графии оставляют тяжелое впечатление. Невозможно 

спокойно смотреть, как вместо великолепного озера 

Байкал на снимке сплошные завесы дыма. Мне при-

ходилось от руки дорисовывать фломастером контуры 

озера, чтобы было понятно, какую территорию снимал 

космонавт. Я часто приезжаю на Байкал, беседую со 

многими жителями. Они рассказывают, что пожары 

в лесах возникают не только от непотушенного кос-

тра или брошенной сигареты. Есть и сознательные 

поджоги, которыми недоумки пытаются протесто-

вать против, например, непонравившихся решений 

местных или региональных властей. В любом случае 

охрану леса надо существенно усиливать, увеличивая 

не только численность лесников, но и используя со-

временную технику, в том числе дроны. На это денег 

жалеть ни в коем случае нельзя – последствия огнен-

ных катастроф обходятся стране куда дороже»…

И еще мой собеседник посетовал, что немалую 

часть информации российские специалисты полу-

чают с зарубежных спутников. Наших космических 

аппаратов, во-первых, мало, а во-вторых, по уровню 

передаваемой информации у нас здесь обидное от-

ставание от мирового уровня. Это вопрос Роскосмосу.

Ситуацию с лесными пожарами, от которых еже-

годно криком кричат жители Иркутской области, Бу-

рятии, Якутии, Забайкальского, Хабаровского, Крас-

ноярского краев и ряда других регионов, необходимо 

решать кардинально, причем не на ведомственном 

уровне, а в правительстве и Кремле.

Иначе задохнемся! Т

СЛОВО ЭКСПЕРТУ
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Игра в прятки с государством стала 
национальной забавой

«Дышать нечем!»

Результат: в Европе 

теневиков с каждым 

годом с та нови тс я 

меньше, а в России – больше. 

ЕС в результате действия тене-

вой экономики теряет порядка 

454 млрд евро в год, что состав-

ляет 8,6% всех налоговых по-

ступлений (данные профессора 

Линцского университета имени 

Кеплера Фридриха Шнайдера). 

Аналогичные ежегодные потери 

федерального бюджета России, 

по разным данным, составляют 

360 млрд рублей, или 5,5% налого-

вых доходов (подсчеты Росстата), 

или более 4,5 трлн рублей – более 

половины налоговых доходов 

(подсчеты Всемирного банка).

«Причинами существования 

теневой экономики обычно назы-

вают «провалы рынка» либо избы-

точное регулирование, и в России 

эти феномены давно сосуществу-

ют», – говорит авторитетный экс-

перт, доцент Российского эконо-

мического университета имени 

Плеханова Владимир Колмаков. 

Он считает, что данные АССА по 

размеру теневой экономики Рос-

сии вполне реалистичные и, бо-

лее того, не самые радикальные. 

Год назад в 12 городах России 

было проведено комплексное ис-

следование предпринимателей, 

которых власти обычно называют 

теневиками, а сами они считают 

себя самозанятыми. В Тольятти 

таких оказалось более 20 тысяч, 

в Ульяновске – более 80 тысяч, 

в Набережных Челнах – около 

10 тысяч. Большинство были за-

регистрированы у налоговиков, 

но реальные размеры заработков 

укрывали как могли – и в этом 

вполне преуспевали.

Род занятий у этих людей са-

мый различный. В Ульяновске 

они обеспечивают более 80% 

трехмиллиардного оборота мест-

ной мебельной промышленности, 

в Самарской области – до 40% 

автозапчастей для магазинной 

продажи. Месячный оборот этих 

«кустарей с моторами и без» коле-

блется в пределах 300–900 тысяч 

рублей. Налоги с этих сумм от-

носительно небольшие, но ведь 

это в бюджет, а не из бюджета. 

Они стараются не конфликтовать 

с властями и периодически даже 

помогают муниципалитетам в ре-

шении местных проблем. Сами 

с. 1

с. 1

На фото из космоса великолепный Байкал в сплошной 

завесе дыма. Ученым пришлось от руки дорисовывать 

фломастером контуры озера... 

55–60%
малого бизнеса в России 
приходится на торговлю. 
И лишь 10% – на промыш-
ленное производство...

Сразу на 0,4% выросла инфляция 
за первую неделю июля из-за индексации тарифов 

на услуги ЖКХ, сообщил Росстат

Минимальный размер оплаты труда повысился 
на 4% – с 7500 до 7800 рублей. В Минтруде подсчитали, что МРОТ теперь 

составляет 73% прожиточного минимума
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Михаил Делягин
директор Института проблем 

глобализации

– Еще Рузвельт отметил важнейшие функ-
ции хорошего президента: стратегическое 
мышление, умение правильно распоряжать-
ся кадрами и сплачивать нацию. С тех пор 
мало что изменилось. Президент должен 
быть стратегом и патриотом страны и ее 
культуры. Глава государства должен быть 
коммуникативным человеком, уметь грамот-
но выбирать людей на должности, быть в ме-
ру жестким и знать цену насилию. И, конеч-
но, уметь вдохновлять людей. Ну а остальное 
приложится.

Михаил Аншаков
председатель Общества защиты прав 

потребителей

– Наши нынешние законы даруют президен-
ту слишком много полномочий. Более оп-
тимальной формой управления для России 
могла бы стать парламентская республика. 
Все-таки мы огромная по площади федера-
ция. Нам вредно концентрировать власть 
в одних руках. Это устаревшая, неэффектив-
ная модель. И не так уж важно, какие будут 
качества у президента в рамках парламент-
ской модели. Здесь правят консенсус между 
многими игроками и отстроенная работа 
политических институтов.

Владимир Соловьев
тележурналист

– Президента надо оценивать совсем не 
так, как мы привыкли оценивать обычного 
человека. Тут на первый план выходит эф-
фективность. Представьте, что напишут лет 
через 100 про Ельцина: человек-то, может, 
и душевный, и к свободе искренне тянулся, 
но какое наследство он после себя оставил? 
Разруху, войну на Кавказе, перманентный 
кризис... Кроме эффективности для пре-
зидента важны преданность интересам Оте-
чества и его граждан, с этого, собственно, 
и начинается отсчет всех других качеств.

Сергей Митрохин
лидер Московского отделения партии 

«Яблоко»

– Опасаюсь, что после такого опроса не-
которые представители власти с радостью 
объявят, будто народ соскучился по «сильной 
руке». Но вряд ли люди жаждут репрессий 
и произвола силовиков. «Жесткая линия» 
необходима прежде всего в борьбе с кор-
рупцией , в повышении финансовой дисци-
плины со стороны государства. Что же каса-
ется моих ожиданий и пожеланий будущему 
главе государства, то я считаю, что ему стоит 
больше доверять гражданскому обществу. 
Решительность нужна прежде всего в борь-
бе с олигархами и коррупционерами. А во 
внешней политике пожелаю отказаться от 
линии «назло бабушке отморожу уши».

Алексей Макаркин
вице-президент Центра политических 

технологий

– Социологи замеряли скорее не качествен-
ные показатели, а эмоции граждан. Обще-
ство возбуждено и находится в напряжении, 
и потому делать выводы на основе такого 
опроса я бы поостерегся.

Павел Салин
директор Центра политологических 

исследований Финансового 

университета при правительстве РФ

– Вот уже полтора десятилетия предста-
вители самых разных воззрений в России 
поддерживают «жесткую линию» во внешней 
политике. И это можно понять: маятник обя-
зан был качнуться в обратную сторону. А вот 
с политикой внутренней сложнее. Что такое 
«жесткость»? Цензура, преследование ина-
комыслящих? Не думаю, что до этого дошло 
в умах сограждан. Россияне требуют совсем 
иного – ужесточения политики Кремля по 
отношению к элите. Они требуют не показуш-
ной, а серьезной борьбы с коррупцией, чет-
кого контроля за бюрократией. В конечном 
итоге это запрос на равенство и справедли-
вость. Суровые времена, Россию обложили? 
Тогда элита должна затягивать пояс вместе 
с народом. Президент с новым мандатом 
должен стать Ли Куан Ю и по-настоящему 
взяться за воров. Продолжение имитацион-
ной политики не сулит ничего хорошего.

НА ТЕЛЕФОНЕ ЕВГЕНИЙ АКАТОВ 

Чего мы ждем 
от будущего 
президента?
Все больше разговоров и прогнозов на 

предстоящий, 2018 политический год. 

Оживились и социологи, стремящиеся 

оценить настроения электората. По 

мнению 34% россиян, во внутренней по-

литике глава государства должен прово-

дить более «жесткую линию», утверждают 

социологи Левада-Центра. Но тут же 

поясняют: невозможно установить, что 

же именно понимает респондент под уже-

сточением. А 42% граждан устраивает 

внутриполитический курс, еще 12% вы-

ступают за либерализацию режима. Так 

чего же мы ждем от будущего президента 

России? Какой жесткости?

ВОПРОС «ТРУДА»

Говорят, срочно выделены 
средства на борьбу 
с пожарами... Попробовали 
бы московские чиновники, 
когда огонь мчится 
по верхушкам деревьев, 
получить эти деньги 
и использовать их с толком 
в авральной обстановке!  

Евгений Лупян
замдиректора Института космических 

исследований РАН, руководитель отдела 

технологий спутникового мониторинга, 

доктор технических наук

– Особенно большую тревогу вызывает гибель хвойных 
лесов, на восстановление которых требуется почти 100 лет. 
У нас в Сибири и на Дальнем Востоке, а также в других ре-
гионах ежегодно происходят десятки тысяч пожаров, охва-
тывающих огромные территории. Катастрофическим был 
в России 2003-й: общая площадь природных пожаров со-
ставила 30 млн гектаров, из них почти 12 млн – покрытых 
лесом. Пики огненных атак, судя по многолетним данным, 
повторяются каждые четыре-пять лет. После 2003-го такой 

пик пришелся на 2008-й, затем на 2012-й. В нынешнем 
году общая площадь погашенных и действующих пожаров 
в стране составила 1,8 млн гектаров. И еще, как говорится, 
не вечер…

Что касается количества возгораний, то в Иркутской 
области их в этом году больше, чем в прошлом: 29 тысяч 
с апреля по сегодня против 25 тысяч за тот же период 2016-
го. Возникновение огненных смерчей в лесных массивах – 
на 90% вина людей. За последние 15 лет заметно расши-
рились площади пожаров в тех районах Сибири и Дальнего 
Востока, которые раньше были безлюдными, а нынче осва-
иваются туристами, заготовителями древесины и другими. 
Необходимо существенно усилить охрану этих лесов, но по-
ка, судя по ситуации с пожарами, этого не происходит.

ничего не просят, кроме одного: 

не мешайте!

На Западе таких начинающих 

или мелких предпринимателей 

миллионы и отношение к ним 

уважительное. Известно, что 

именно таким «кустарем» был 

родоначальник мировой автомо-

бильной индустрии Генри Форд – 

старший, в личных гаражах со-

бирались первые персональные 

компьютеры Apple, IBM и другие. 

Но почему же в России не вырас-

тают свои Биллы Гейтсы, Стивы 

Джобсы и им подобные? Поче-

му российские предпринима-

тели-гаражники крайне редко 

выходят из тени, предпочитая 

журавлю в небе скромную сини-

цу в руке? 

Исследователи этого феномена 

говорят, что в Европе официаль-

ная занятость привлекательнее 

неформальной благодаря защи-

те прав на труд и социальным 

гарантиям. Наши бизнесмены 

и частные лица в личных беседах 

признаются, что предпочитают 

не регистрироваться из-за опа-

сения государственного вмеша-

тельства, произвола контролеров, 

силовиков или резкого измене-

ния налоговых и иных регламен-

тов. И это правда!

Заметьте: в России не только 

катастрофически мала в эконо-

мике доля малого бизнеса, но она 

зачастую убога по своему напол-

нению. В основном это торгов-

ля – ее доля доходит до 55–60% 

всех малых предприятий. На вто-

ром месте (18–20%) – операции 

в сфере недвижимости и другое 

коммерческое посредничество. 

И лишь на третьем месте с боль-

шим отрывом (10%) – промыш-

ленное производство, на четвер-

том (6%) – строительство... А ведь 

торговля почти всегда и везде 

была лишь первым шагом для биз-

несмена. В том числе в России, где 

промышленный капитал отпоч-

ковывался от торгового: самые 

крупные и уважаемые заводчики 

происходили, как правило, из ку-

печеского сословия.

Нынче такого естественного 

перетекания почти нет. Причина 

простая: начинающий предпри-

ниматель не спешит укореняться, 

обзаводиться недвижимостью 

и прочими основными фондами – 

слишком велик риск все потерять. 

И даже большинство создателей 

стартапов, не успев развернуться, 

нацелены на продажу куда-нибудь 

даже трижды перспективного биз-

неса. Об этом свидетельствуют 

и цифры миграции за последние 

годы: в 2012 году Россию покину-

ли 120 тысяч человек, в 2013-м – 

почти 200 тысяч, в 2014-м – почти 

300 тысяч, в 2015–2016 – более 

300 тысяч. Ну и что после этого 

говорить о демографии?

Уезжают наиболее образо-

ванные, мобильные, трудоспо-

собные. Едут в США, Германию, 

Канаду, Израиль, Великобрита-

нию, Финляндию, Австралию, 

Испанию, Чехию, Швейцарию, 

Норвегию, Новую Зеландию. Ни-

где медом не намазано, но людей 

тянет туда, где стабильна эконо-

мика, высока степень социальной 

защиты, где у предприимчивого 

человека есть шанс.

Кстати, в уже упомянутой Стра-

тегии экономической безопасно-

сти записано о необходимости 

«улучшения инвестиционного 

климата, повышения привлека-

тельности российской юрисдик-

ции для осуществления пред-

принимательской деятельности, 

поддержки высокотехнологично-

го малого и среднего бизнеса». Аб-

солютно правильные слова, но где 

же дела? Руководитель экспертной 

группы (когда-то созданной при 

Минфине РФ, а ныне независи-

мой) Евсей Гурвич сделал пораз-

ительное признание: в России 

признаки роста есть, а признаков 

новой модели роста как не было с 

советских времен, так и нет.

На прошлой неделе Кабинет 

одобрил подготовленные Минфи-

ном проектировки федерального 

бюджета на 2018–2020 годы. Как 

отмечают деловые СМИ, серьез-

ных преобразований в бюджет 

на предстоящие три года не за-

кладывается. Обсуждающиеся 

с прошлого года и ранее в прави-

тельстве пенсионная реформа, 

налоговый маневр, механизмы 

проектного финансирования 

и другие изменения в бюджете 

не отражены. Нет существенно-

го перераспределения расходов 

между отдельными направле-

ниями. По причине отсутствия 

привлекательных активов не пла-

нируется даже приватизация – 

за следующие три года Минфин 

рассчитывает получить всего 

36,1 млрд рублей.

На Западе это тоже заметили. 

С конца февраля идет почти не-

прерывный отток капитала. Ино-

странные инвесторы с российско-

го рынка за четыре месяца вывели 

1,6 млрд долларов, а российские 

резиденты с начала года вывели 

еще свыше 20 млрд. Причины? Не-

стабильность, внутренние риски, 

слабый рубль, отсутствие внят-

ной промышленной политики...

Из кремлевского окружения 

периодически просачивается ин-

формация о том, что программа 

реформ подготовлена командой 

экс-министра финансов Алексея 

Кудрина. Но это уже напоминает 

сказку про белого бычка. А тем 

временем Минюст на этой не-

деле обнародовал проект зако-

на, в котором дает определение 

самозанятым гражданам. Это 

россияне старше 16 лет, которые 

«самостоятельно и на свой риск» 

оказывают услуги либо выполня-

ют работы в интересах частных 

(физических) лиц с целью «си-

стематического получения при-

были». Ключевые слова – «на свой 

риск»? Т

Ф
О

ТО
 P

H
O

TO
X

P
R

E
S

S



4 | РФЭНЕРГО

•ПЕРСПЕКТИВА•

На прошлой неделе вице-

президент «Роснефти» Влада 

Русакова провела брифинг 

для журналистов, на котором 

фактически озвучила програм-

му развития газового бизнеса 

«Роснефти». По ее словам, 

планы компании по росту до-

бычи до 100 млрд кубометров 

газа к 2020 году сохраняются. 

Что касается доли «Роснефти» 

на оте чественном газовом 

рынке, то к этому моменту 

она превысит 20%.

МАРИЯ ЗОЛОТОВА

В 
прошлом году «Роснефть» 

стала лидером среди неза-

висимых производителей 

газа, впервые опередив по 

объемам добычи «Новатэк». 

Причем следует отметить, что до-

стичь этого результата компании 

удалось на четыре года раньше, 

чем первоначально планиро-

валось. Добыча газа по итогам 

2016 года выросла на 7,3%, объем 

составил 67,1 млрд кубометров.

Лидер среди независимых 
игроков
Сейчас по добыче газа «Роснефть» 

занимает шестое место в мире 

среди публичных компаний. Но, 

как отмечал Игорь Сечин в сво-

ей программной статье в «Извес-

тиях», уже в начале следующего 

десятилетия она может стать тре-

тьей компанией в мире.

«Роснефть» поступательно 

наращивала объемы последние 

несколько лет. Так, в 2015 году 

компания добыла 62,5 млрд кубо-

метров (рост на 10%), в 2014 году – 

56,7 млрд кубометров (рост на 

49%). Такая динамика положи-

тельно сказалась не только на 

бизнесе самой «Роснефти», но и 

на состоянии отечественной энер-

гетической отрасли в целом – ли-

дер РФ по добыче газа «Газпром» 

традиционно ориентирован пре-

имущественно на внешние рын-

ки и уделяет внутреннему спросу 

меньше внимания. «В настоящее 

время в стране есть целые реги-

оны, которые «Роснефть» полно-

стью обеспечивает газом. Надо 

сказать, что этот процесс во мно-

гом обусловлен невозможностью 

выхода на внешний рынок, однако 

характеризует и социальную от-

ветственность компании», – от-

мечает ведущий эксперт Союза 

нефтегазопромышленников Рус-

там Танкаев.

«Роснефть» является крупней-

шей в мире публичной нефтяной 

компанией по объемам добычи 

жидких углеводородов, – заяви-

ла на брифинге Влада Русако-

ва. – В то же время, поскольку 

газ составляет свыше трети на-

ших запасов и является наиболее 

перспективным из добываемых 

энергоносителей, логично, что 

мы уделяем внимание не только 

нефти, но и газовому бизнесу. 

Кроме того, мы являемся круп-

нейшим в мире производителем 

попутного нефтяного газа. Раз-

витие газового бизнеса дает нам 

возможность более эффективно 

монетизировать запасы газа, ко-

торые мы добываем вместе с неф-

тью, и добиться максимального 

синергетического эффекта».

«В настоящее время, – добавила 

вице-президент «Роснефти», – экс-

порт трубопроводного газа из РФ 

для независимых поставщиков за-

конодательно ограничен. Таким 

образом, среднесрочный баланс 

газа в «Роснефти» формируется 

исходя из поставок на внутрен-

ний рынок».

Русакова подвергла критике 

существующую систему тарифов 

на транспортировку газа. В зоне 

Единой системы газоснабжения 

(ЕСГ), по ее словам, завершено 

создание газотранспортной ин-

фраструктуры для нужд внутрен-

него рынка. При этом большая 

часть расходов уже покрыта за 

счет амортизации, а затраты на 

реконструкцию и поддержание 

указанных мощностей невелики 

и составляют 6–12% от инвести-

ционной программы собственни-

ка ГТС. «В то же время средства, 

уплачиваемые за счет тарифа, – 

отметила Русакова, – существен-

но превышают потребность 

газотранспортного сегмента в 

финансировании. В связи с этим 

мы видим существенный потен-

циал для снижения тарифа на 

транспортировку газа в зоне ЕСГ».

На вопрос, покупает ли «Рос-

нефть» газ у «Газпрома», вице-пре-

зидент компании отметила, что 

для повышения эффективности 

газового трейдинга проводятся 

так называемые своповые опе-

рации, чтобы выиграть на транс-

порте. «Как известно, «Газпром» 

имеет трубопроводную сеть в ре-

гионах, и мы проводим такие опе-

рации с целью получения допол-

нительной маржи. Собственно, 

так же поступают все независи-

мые компании, которые занима-

ются газовым бизнесом», – пояс-

нила Русакова. В свою очередь, 

региональные сбытовые компа-

нии ПАО «Газпром», по ее словам, 

ежегодно закупают у «Роснефти» 

порядка 6 млрд кубометров газа, 

что превышает соответствующие 

объемы закупки компании у «Газ-

прома».

На данный момент основным 

центром добычи «Роснефти» яв-

ляется Западная Сибирь. Но Ру-

сакова подчеркивает, что компа-

ния имеет серьезные точки роста 

в Восточной Сибири, на Дальнем 

Востоке и в Ненецком автоном-

ном округе. Что касается «Баш-

нефти», то она преимуществен-

но является нефтяным активом, 

хотя, как отметила Русакова, 

определенный газовый потенци-

ал здесь также имеется. Он свя-

зан с Саратовско-Беркутовской 

группой месторождений, Аста-

шевско-Сосновско-Назаровским 

и Уразбаевским лицензионными 

участками (сегодня на этих акти-

вах планируется провести геоло-

горазведку).

здание производства СПГ на Даль-

нем Востоке, ориентированного 

исключительно на собственные 

ресурсы и запасы газа компании.

Покупатели из стран Азиатско-

Тихоокеанского региона и между-

народные трейдеры заинтересо-

ваны в обсуждении перспектив 

поставок газа с проекта «Даль-

невосточный СПГ». Проводятся 

предварительные консультации, 

«Роснефть» информирует потен-

циальных покупателей о про-

грессе в реализации проекта. 

Судя по заявлениям Русаковой, 

переговоры по размещению на це-

левых рынках объемов СПГ пла-

нируется проводить параллельно 

с выполнением основного этапа 

проектно-изыскательских работ 

(FEED).

Помимо «Дальневосточного 

СПГ» «Роснефть» планирует так-

же реализовать перспективный 

проект «Печора СПГ», который 

может стать основой для развития 

масштабного производств сжи-

женного природного газа на базе 

арктических ресурсов компании. 

«В 2017 году мы выполним пред-

варительное проектирование с 

целью уточнения технических 

решений, затрат и графика реали-

зации проекта, – заявила по этому 

поводу Русакова. – Также мы ра-

ботаем над привлечением страте-

гических партнеров. После пред-

варительных консультаций мы 

уже сейчас понимаем, что проект 

представляет интерес для ряда 

опытных игроков в СПГ-отрасли». 

«Роснефть» также прорабатывает 

возможность участия в газовых 

проектах с СПГ-составляющей за 

рубежом. В частности, в Венесуэле 

и в Мозамбике.

Восточное направление
Еще одним приоритетом газовой 

программы «Роснефти» являет-

ся монетизация природного газа 

и ПНГ на востоке страны – как за 

счет доступа к перспективной ин-

фраструктуре, так и за счет про-

изводства продуктов с высокой 

добавленной стоимостью. На про-

шлой неделе была закрыта сделка 

по продаже 20% акций ПАО «Верх-

нечонскнефтегаз» с Beijing Gas 

Group (в ноябре 2016 года с этой 

компанией было подписано Со-

глашение о сотрудничестве в га-

зовом бизнесе). Перспективная 

сделка позволит «Роснефти» в 

полной мере реализовать зна-

чительный газовый потенциал 

Верхнечонского месторождения, 

а также закрепить отношения 

стратегического партнерства с 

одним из крупнейших дистри-

буторов природного газа в КНР.

Кроме того, «Роснефть» подпи-

сала меморандум о взаимопони-

мании в отношении сотрудниче-

ства по проектам нефтегазохимии 

в Восточной Сибири с Sinopec. 

«В настоящее время осуществля-

ется подготовка предварительно-

го ТЭО, по результатам которого 

в 2018 году мы будем принимать 

решение о дальнейшей реализа-

ции проекта», – отметила Руса-

кова. – Соглашение предполагает 

детальное изучение возможности 

создания совместного предпри-

ятия по переработке природного 

газа и его жидких фракций в эти-

лен и пропилен с последующей 

выработкой на их основе высоко-

технологичных марок полимеров 

и сополимеров».

На востоке России сосредоточе-

ны значительные запасы газа, но 

на данный момент не создана га-

зотранспортная инфраструктура. 

В связи с этим «Роснефть» выра-

жает заинтересованность в полу-

чении доступа к перспективно-

му газопроводу «Сила Сибири». 

«В противном случае, – объясняет 

Русакова, – наши запасы природ-

ного газа будут законсервиро-

ваны, а попутный газ придется 

сжигать. Отсутствие доступа к ин-

фраструктуре также затормозит 

развитие региона с точки зрения 

проведения геолого-разведочных 

работ и разработки перспектив-

ных месторождений. Мы можем 

существенно расширить постав-

ки в Китай, что дало бы допол-

нительный бюджетный эффект. 

«Газпром» имеет эксклюзивный 

контракт с CNPC, что ограничи-

вает его в расширении поставок 

газа, мы же можем работать в 

КНР с другими потребителями, 

в частности с регионами. Приня-

тое в Китае решение о переводе 

электрогенерации с угля на газ от-

крывает для нас большие возмож-

ности. Об этом свидетельствует, 

в частности, сделка с Beijing Gas, 

ключевым дистрибутором газа на 

рынке Пекина».

Альтернатива экспортной 
монополии
Кроме того, по словам Русаковой, 

«Роснефть» может организовать 

дополнительные поставки рос-

сийского газа в Европу в связи 

с антимонопольными ограниче-

ниями, введенными в отношении 

«Газпрома», при условии выхода 

на новые рынки и на новых потре-

бителей, для которых «Газпром» 

поставщиком не является. В на-

стоящее время на рынке Европы 

вследствие снижения объемов 

собственной добычи возникает 

дефицит, который в отсутствие 

адекватных мер со стороны Рос-

сии будет удовлетворен за счет по-

ставок сжиженного газа, преж де 

всего из США. «Конкуренция со 

стороны американского СПГ мо-

жет привести к снижению доли 

«Газпрома» на европейском рынке 

и, как следствие, недополучению 

сотен миллиардов рублей выруч-

ки, – говорит известный эконо-

мист Никита Кричевский. – Един-

ственной альтернативой может 

стать газ российских независи-

мых производителей, которые 

вполне могут договориться с 

рядом крупных европейских по-

требителей».

«Мы не рассчитываем на то-

тальную отмену ограничений 

на экспорт, – заявила Русакова 

журналистам. – Это нанесло бы 

ущерб акционерам «Газпрома», 

особенно на фоне сложного фи-

нансово-экономического поло-

жения компании». Однако при 

этом вице-президент «Роснеф-

ти» подчерк нула, что, во-первых, 

«Газпром» исчерпал свою квоту, 

которой его ограничили на ев-

ропейском рынке, и во-вторых – 

речь идет о тех рынках, на кото-

рых российские поставщики не 

присутствуют. «Скорее можно 

говорить не об отмене экспорт-

ной монополии «Газпрома», а об 

эксперименте, в рамках которо-

го мы получили бы возможность 

поставлять газ на эти новые 

рынки – естественно, в тесной 

координации с «Газпромом», 

чтобы исключить конкуренцию 

поставщиков российского газа», – 

резюмировала Русакова.

На Петербургском экономи-

ческом форуме 2017 года «Рос-

нефть» заключила Меморандум 

о взаимопонимании в отношении 

купли-продажи природного газа 

(планируемый объем поставок – 

до 128 млрд кубометров). В рам-

ках подписанного документа 

«Роснефть» и дочернее предпри-

ятие ВР, BP Gas Marketing Limited, 

планируют заключить договор 

купли-продажи добываемого 

российской компанией газа для 

обеспечения дополнительных по-

ставок российского сырья на рын-

Потенциал СПГ-проектов
Среди стратегических приорите-

тов «Роснефти» в области газового 

бизнеса в первую очередь Руса-

кова назвала российские и зару-

бежные СПГ-проекты. Одним из 

наиболее перспективных являет-

ся, конечно, «Дальневосточный 

СПГ». Данный проект реализуется 

в рамках Соглашения о разделе 

продукции с целью монетизации 

запасов и ресурсов природного 

газа партнеров по проекту «Са-

халин-1», а также собственных 

запасов «Роснефти».

«В 2016 году были завершены 

полевые работы по инженерным 

изысканиям на морском и сухо-

путном участках в районе поселка 

Де-Кастри, а также предпроект-

ные работы, – заявила Русако-

ва. – В 2017 году планируется 

принять решения о переходе к 

стадии FEED, по результатам ко-

торой будет принято окончатель-

ное инвестиционное решение. Ра-

бота ведется, но окончательное 

инвестиционное решение будет 

зависеть от проработки альтер-

нативных вариантов. Критерием 

для нас является максимальная 

эффективность».

Итак, базовым вариантом мо-

нетизации запасов и ресурсов 

природного газа партнеров по 

проекту «Сахалин-1», а также соб-

ственных запасов газа «Роснефть» 

считает реализацию проекта 

«Дальневосточный СПГ». В то же 

время рассматриваются и другие 

возможности монетизации газа, 

одной из которых является со-
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Более 357 тысяч тонн грузов для месторождений Ванкорского кластера 
планирует доставить в течение летней навигации этого года по Енисею и его притокам «РН-Ванкор», дочернее общество 

НК «Роснефть»

«Роснефть» прирастает газовыми активами
Новый бизнес открывает компании двери на международные рынки
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Свыше 20%
составит к 2020 году доля компании 
на отечественном газовом рынке

100 млрд м3 
газа «Роснефть» будет добывать 
к 2020 году

Принятое в Китае 
решение о пере-
воде электроге-
нерации с угля 
на газ открывает 
для «Роснефти» 
большие возмож-
ности. Об этом 
свидетельствует, 
в частности, сдел-
ка с Beijing Gas, 
ключевым дис-
трибутором газа 
на рынке Пекина

«Роснефть» поступательно 
наращивала объемы последние 
несколько лет. Так, в 2015 году 
компания добыла 62,5 млрд 
кубометров (рост на 10%) газа, 
в 2014 году – 56,7 млрд кубометров 
(рост на 49%)

«Роснефть» может 
организовать до-
полнительные 
поставки россий-
ского газа в Евро-
пу в связи с анти-
монопольными 
ограничениями, 
введенными в от-
ношении «Газпро-
ма». Это будет 
выход на новые 
рынки и на новых 
потребителей, для 
которых россий-
ская газовая мо-
нополия не явля-
ется поставщиком

Газовое месторождение «Роспан» с высоты птичьего полета.

Роснефть и Beijing Gas подписывают Соглашение о сотрудничестве в газовом бизнесе.
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ло, для участия в международных 

тендерах необходимо подтверж-

дение опыта организации СПГ-

поставок.

«Поставки в Египет можно 

рассматривать в качестве от-

крывшейся для «Роснефти» воз-

можности заработать репутацию 

квалифицированного и добросо-

вестного поставщика на рынке 

СПГ, располагающего всеми воз-

можностями для этого, – заявил 

газете «Известия» эксперт-ана-

литик «Финама» Алексей Кала-

чев. Он считает, что этого будет 

вполне достаточно, чтобы заявить 

о себе, но тем не менее недоста-

точно, чтобы обеспечить гаран-

тированное проникновение на 

европейский рынок СПГ. «Благо-

даря этим поставкам «Роснефть» 

входит в пул игроков этого кон-

курентного рынка, где может 

рассматриваться в качестве воз-

можного партнера, в том числе 

для европейских потребителей 

СПГ», – уверен Калачев.

По словам аналитика «АЛОР 

БРОКЕР» Кирилла Яковенко, для 

«Роснефти» ключевой интерес 

будет представлять европейский 

спотовый рынок газа. «СПГ – мо-

бильный товар, – отметил он в 

интервью «Известиям», – поэтому 

сложно отследить, кто стал кон-

кретным конечным покупателем. 

Но по большей части в закупках 

СПГ заинтересованы именно ев-

ропейские покупатели. Европа не 

может дальше допустить роста 

доли «Газпрома» на своем рынке 

выше, чем 35%, поэтому интерес к 

поставщикам СПГ, в том числе и из 

России, будет расти, ведь главное 

условие ее рынка – это диверси-

фикация».

Антисанкционное 
месторождение
«Роснефть» неоднократно пока-

зывала свое стремление выйти 

на международный рынок газа. 

Об этом говорят не только постав-

ки СПГ за рубеж, но и вхождение 

в проект Zohr («Зохр») в Египте. 

«Роснефть» договорилась о приоб-

ретении у итальянской Eni до 35% 

в концессионном соглашении на 

разработку месторождения Zohr, 

а также 15% в операторе проекта 

Petroshorouk – совместном пари-

тетном предприятии Eni и еги-

петской EGAS.

После закрытия сделки россий-

ская компания станет участни-

ком проекта по освоению одного 

из крупнейших газовых место-

рождений мира, который реали-

ки Европы начиная с 2019 года. 

Подписанный меморандум – еще 

один важный шаг на пути к рас-

ширению стратегического со-

трудничества «Роснефти» и BP. 

«Достигнутые нами с ВР догово-

ренности позволят обеспечить 

дополнительные поставки рос-

сийского газа в Европу в адрес но-

вого для России потребителя газа, 

который не является клиентом 

«Газпрома» и не имеет планов по 

работе с этой компанией», – от-

метила Русакова.

При этом «Газпром» заявляет, 

что не намерен допускать «Рос-

нефть» к продаже газа на экспорт. 

«Компания не нуждается в по-

средниках в лице «Роснефти» при 

поставках газа», – заявил зампред 

правления газовой монополии 

Александр Медведев. – ВР к нам 

не обращалась. Если обратится, 

мы рассмотрим такую возмож-

ность. Чтобы продать газ ВР, нам 

посредники не нужны».

Такие заявления официально-

го представителя крупнейшего 

российского производителя газа 

противоречат современным ры-

ночным реалиям. «Позиция 

«Газпрома», который ожидает, 

когда к нему «обратятся», явля-

ется очень негибкой, – отмечает 

парт нер компании RusEnergy Ми-

хаил Крутихин в интервью «Газе-

те.Ru». – Сейчас мировой рынок 

газа – это рынок покупателя, а не 

продавца, выбирает именно по-

купатель, и продавец, если хочет 

продать свой товар, должен сам 

прилагать к этому усилия».

Труба для всех как окно 
в Европу
«Газпром» заявляет, что возмож-

ность прямых поставок «Рос-

нефтью» своего газа в адрес ВР 

нереалистична хотя бы потому, 

что, по словам Александра Мед-

ведева, мощности газопроводов 

«Северный поток – 1» и «Север-

ный поток – 2» зарезервированы 

под поставки по действующим 

контрактам «Газпром экспорта». 

Однако фактически мощности 

даже «Северного потока – 1» в на-

стоящий момент задействованы 

не полностью – 55 млрд кубомет-

ров мощности недозагружены по 

вине европейских регуляторов.

«Дело, безусловно, не в отсут-

ствии свободных мощностей. Этот 

способ отсечения от трубы неже-

лательных партнеров «Газпром» 

отрабатывал десятилетиями на 

российской ГТС», – считает экс-

перт Рустам Танкаев. В настоящий 

момент «Газпром» занимает экс-

портное монопольное положение 

официально – таково российское 

законодательство. Однако «Рос-

нефть» и «Новатэк» на протяже-

нии многих лет боролись с таким 

положением вещей. Четыре года 

назад власти частично либерали-

зовали процесс, разрешив другим 

компаниям экспорт сжиженного 

природного газа. Трубопровод-

ный газ продавать иностранным 

поставщикам по-прежнему может 

только «Газпром».

Первоначально предполага-

лось, что конкурентная борьба 

приведет к снижению экспортных 

цен и нанесет ущерб экономике 

России в целом, поэтому и была 

установлена монополия на зару-

бежную торговлю отечествен-

ным газом. Однако, по оценкам 

экспертов, эти соображения не 

соответствуют экономической 

реальности. «Газпром» продает 

в Европу газ как по долгосрочным 

контрактам, цена которых при-

вязана к нефтяным котировкам, 

так и по спотовым (разовым) кон-

трактам. В этом случае цена уже 

зависит от конъюнктуры рынка 

и, как правило (хотя и не всегда), 

оказывается ниже «долгосроч-

ной». То есть фактически в Евро-

пе «Газпром» конкурирует сам 

с собой. И, как считают многие 

аналитики, отмена монополии 

пошла бы только на пользу России 

как государству, так как на миро-

вой рынок вышли бы новые, более 

активные отечественные игроки, 

что в перспективе увеличило бы 

долю топлива из РФ на рынках той 

же Европы.

«Помешать России остаться 

крупнейшим поставщиком газа 

в Европу может только политика 

самой России, – приводит «Газе-

та.Ru» слова главы East European 

Gas Analysis Михаила Корчем-

кина. – Ликвидация экспортной 

монополии «Газпрома» поможет 

увеличить долю российского газа 

в энергобалансе Европы». Рустам 

Танкаев также уверен, что моно-

полию «Газпрома» на зарубеж-

ные поставки рано или поздно 

отменят. Но для того, чтобы из-

бежать в будущем сложностей 

и конфликтов, «Газпром» дол-

жен быть разделен на добываю-

щую и транспортную компании. 

«Иначе единый «Газпром» даже 

при отмене монополии на транс-

портировку будет все также огра-

ничивать экспортные поставки 

независимых производителей, 

ссылаясь на недостаток мощно-

стей», – резюмирует эксперт.

Глобальный бизнес
Несмотря на существующую 

экспортную монополию, «Рос-

нефть» расширяет свой газо-

вый бизнес на международном 

уровне. Компания входит сейчас 

в стратегический проект Zohr на 

шельфе Египта, реализует пер-

спективные проекты в Венесуэле, 

Бразилии, Мозамбике, Вьетнаме 

и Норвегии.

В феврале 2016 года «Рос-

нефть» и венесуэльская госком-

пания PDVSA подписали согла-

шение об основных условиях 

создания совместного предпри-

ятия для реализации крупного 

проекта по добыче, подготовке 

и монетизации природного газа 

на базе месторождений Патао, 

Мехильонес и потенциально Рио 

Карибе на шельфе Венесуэлы. 

Крупные доказанные запасы газа 

позволяют говорить о возмож-

ности реализации масштабного 

проекта мирового уровня с СПГ-

составляющей.

Еще в 2015 году «Роснефть» 

и ExxonMobil выиграли лицен-

зионный раунд на шельфе Мо-

замбика. По результатам раунда 

консорциуму были присуждены 

три участка на шельфе, в преде-

лах которых геологические служ-

бы обеих компаний подтвердили 

хорошие перспективы крупных 

газовых открытий. В настоящее 

время проводятся переговоры 

с госорганами Мозамбика по 

условиям обязывающих доку-

ментов.

«Роснефть» рассматривает так-

же различные варианты монети-

зации газа проекта «Солимойнс» в 

Бразилии и параллельно продол-

жает геолого-разведочные работы 

(ГРР) на лицензионных блоках. 

По результатам ГРР в зависимости 

от выбранной схемы монетиза-

ции будет определен пул потен-

циальных покупателей газа.

Структурное подразделение 

«Роснефти» Rosneft Trading SA 

(RTSA) и государственная газовая 

компания Египта Egyptian Natural 

Gas Holding Company (EGAS) под-

писали контракт на поставку 

10 танкеров сжиженного природ-

ного газа (СПГ) общим объемом 

600 тысяч тонн. Поставки будут 

осуществлены из ресурсов груп-

пы компаний «Роснефть» в период 

с мая по октябрь 2017 года.

В общем, можно утверждать, 

что интегральная стратегия «Рос-

нефти» приносит плоды – ком-

пания все активнее выходит на  

мировой рынок газа.

Египет занимает особое место 

в газовой стратегии «Роснефти» – 

первая в истории партия СПГ была 

поставлена именно в эту страну. 

Тот контракт (всего в 2016 году 

RTSA направила в Египет три 

танкера) стал входным билетом 

для «Роснефти» на мировой ры-

нок трейдинга СПГ – как прави-

зуют ее давние партнеры: Eni и 

BP. Открытие в августе 2015 года 

этого месторождения произвело 

фурор – по данным Eni, открытый 

участок площадью 100 кв. км мо-

жет содержать до 30 трлн кубиче-

ских футов сухого газа (5,5 млрд 

б. н. э.) на месте залегания. И это 

при том, что запасы израильского 

месторождения «Левиафан», об 

открытии которого долго шуме-

ли мировые СМИ, составляют от 

14 до 20 трлн кубических футов. 

Успешная разработка «Зохра» на 

десятилетия обеспечит потребно-

сти Египта в природном газе, так 

как на его долю приходится боль-

ше трети запасов газа страны.

Еще в прошлом году «Роснефть» 

подписала генеральное согла-

шение по поставкам газа с ком-

панией EGAS. Тогда российская 

компания получила доступ к 

египетскому внутреннему рынку 

газа, который обладает значитель-

ным потенциалом роста, и сможет 

теперь эффективно реализовать 

углеводороды проекта Zohr (EGAS 

также на 50% владеет компанией-

оператором проекта по разработ-

ке месторождения). Исторически 

Египет экспортировал газ в Иор-

данию через Арабский газовый 

трубопровод и в Израиль – через 

Восточно-Средиземноморский га-

зовый трубопровод, а также осу-

ществлял поставки СПГ. Однако 

в связи с падением собственной 

добычи Египет с недавних пор 

сменил экспорт газа на импорт. 

Если верить прогнозам, после 

2016 года на местном рынке будет 

наблюдаться дефицит газа в объ-

еме 6–8 млрд кубометров в год. 

И в этом смысле на месторожде-

ние Zohr египетские власти воз-

лагают большие надежды.

«С экономической точки зре-

ния эта инвестиция выглядит 

достаточно интересной, – отме-

чает заместитель директора Ин-

ститута энергетики и финансов 

Алексей Белогорьев, – ведь Еги-

пет – это один из наиболее пер-

спективных экспортеров газа на 

европейский рынок – рынок в чем-

то очень сложный с точки зрения 

конкуренции, но, несомненно, ин-

тересующий «Роснефть». Египет-

ская добыча, несмотря на наличие 

Суэцкого канала, заточена под 

поставки в Европу, и это крайне 

важно для российской компании».

«Эта сделка – хорошая новость 

и для российской экономики 

в целом, и для «Роснефти» как 

компании, которая превраща-

ется постепенно в глобального 

мейджора, – говорит профессор 

кафедры международного права 

МГИМО Дмитрий Лабин. – Это 

подлинный пример того, что 

западный и глобальный бизнес 

стремятся прорвать санкционную 

блокаду и установить тесные от-

ношения с крупнейшей нефтяной 

компанией России, приглашая ее 

участвовать в совместном проекте 

по разработке шельфа Средизем-

ного моря».

По мнению экспертов, участие 

в разработке уникального добыва-

ющего актива обеспечит трейдин-

говое подразделение «Роснефти» 

существенным объемом физиче-

ских ресурсов, что, в свою очередь, 

предоставит компании возмож-

ность активно расширять свое 

присутствие на рынках в регионе 

Ближний Восток – Европа и с лих-

вой окупит вложенные средства.

«Вхождение в проект Zohr по-

зволит «Роснефти» укрепить свои 

позиции на европейском газовом 

рынке, а соглашение с Beijing Gas 

Group Company гарантирует до-

ступ к крупнейшему рынку при-

родного газа Китая, – говорит 

Рустам Танкаев. – Эти сделки – 

часть глобальной интегральной 

цепочки: добыча газа вне Рос-

сии – торговля СПГ на мировом 

рынке – продажа природного газа 

на рынке Китая». По мнению экс-

перта, глобальные интегральные 

цепочки – это особая стратегия 

развития, которую продвигает 

«Роснефть». «Главной задачей 

«Роснефти» является создание 

международных объединений 

производителей и потребителей 

энергоносителей, – отмечает Тан-

каев. – Эти объединения гаранти-

руют инвестиции в развитие про-

изводства и сбыт производимой 

продукции». Т
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На Волостновском лицензионном участке ПАО «Оренбургнефть»
 (дочернее общество НК «Роснефть) открыло Новожоховское, Западно-Кулагинское, Южно-Кулагинское, Восточно-Кулагинское 

и Киндельское месторождения. По результатам поискового бурения получены притоки нефти со средним дебитом 192 тонны в сутки
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600 
тысяч тонн
сжиженного природного газа будет 
поставлено в рамках контракта 
с египетской EGAS 

Базовым вариантом монетизации 
запасов и ресурсов природного 
газа партнеров по проекту 
«Сахалин-1», а также собственных 
запасов газа «Роснефть» 
считает реализацию проекта 
«Дальневосточный СПГ». Другой 
возможностью является создание 
производства СПГ на Дальнем 
Востоке, ориентированного 
исключительно на собственные 
ресурсы и запасы газа компании 

Еще в прошлом году «Роснефть» 
подписала генеральное 
соглашение по поставкам 
газа с компанией EGAS. Тогда 
российская компания получила 
доступ к египетскому внутреннему 
рынку газа, который обладает 
значительным потенциалом роста, 
и сможет теперь эффективно 
реализовать углеводороды проекта 
Zohr (EGAS также на 50% владеет 
компанией-оператором проекта 
по разработке месторождения)

На египетском месторождении Zohr обнаружены колоссальные 

запасы газа.

Компрессорная станция Комсомольского месторождения в ЯНАО 

оборудована по последнему слову техники.

КАРТА ОСНОВНЫХ АКТИВОВ И ПЕРСПЕКТИВНЫХ ПРОЕКТОВ ГАЗОВОГО БИЗНЕСА ПАО «НК «РОСНЕФТЬ» 
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Уникальный вычислительный комплекс
производительностью 55 трлн операций в секунду создали и запустили 

в хабаровском отделении Вычислительного центра ДВО РАН 

В североамериканском городе Джуно открыт
памятник Уильяму Сьюарду, который в бытность госсекретарем США 

пролоббировал и организовал покупку Аляски у России

Интервью с послом Швейцарии в РФ Ивом Россье

«Россия неотделима от Европы. Чтобы понять это, 
достаточно побывать в европейском Владивостоке»

•ПОСОЛЬСКИЙ ДВОР•

В начале 2017-го к работе в 

Москве приступил новый по-

сол Швейцарии в РФ Ив Рос-

сье. До своего назначения 

он был вторым лицом швей-

царского МИДа – пожалуй, 

впервые дипломат такого 

высокого уровня представля-

ет Конфедерацию в России. А 

еще про него говорят (и даже 

критикуют!), что Ив Россье 

придерживается «необычно 

открытого и прямолинейного 

для высокопоставленного 

дипломата стиля». Впрочем, 

сам господин посол в одном 

из интервью ответил на это 

так: «Образ застегнутого на 

все пуговицы дипломата, 

который, отставив мизинчик, 

пьет шоколад из чашечки, 

является устаревшим... Важ-

нейшую роль в его работе 

играют постоянные дискус-

сии и переговоры с целью 

нащупать какое-то решение 

проблемы. Точность и ясность 

могут оказаться очень полез-

ными». В чем мог убедиться 

и обозреватель «Труда», с 

которым господин Россье 

поделился мыслями о своем 

назначении, о восприятии 

России, санкциях и о других 

не менее интересных и важ-

ных материях.

ОЛЕГ ШЕВЦОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

– Господин посол, для начала 
общий вопрос: что вас, юриста 
по профессии, успешного ад-
воката, толкнуло во внешнюю 
политику?
– Вот вам общий ответ: мне нра-

вится работать на государство. 

Считаю, что государство – глав-

ный фактор политического и со-

циального сплочения в Швейца-

рии. У нас так говорят, причем на 

латыни: «Конфедерацией управ-

ляет людской хаос и божествен-

ное провидение». А провидению 

помогает государство. Ну а я по-

могаю государству.

– А почему Москва, а не, ска-
жем, Вашингтон? Это ваш вы-
бор?
– Да, это мой выбор, и вот по-

чему. Начнем с того, что Россия 

всегда играла определяющую 

роль в европейской истории. 

Ваша страна меня зачаровыва-

ет. Во многом воспринимаю ее 

через историю и русских писа-

телей, особенно XIX века. И для 

меня это отличная возможность 

перейти от книжных впечатле-

ний к реальным. К тому же пози-

ция Швейцарии по отношению 

к России – особая, что являлось 

для меня дополнительным со-

ображением при выборе назна-

чения. Есть и личные причины. 

У меня пятеро взрослых детей, 

и мне хотелось сохранять связь 

с семьей, не уезжать от нее да-

леко. Вот и получилось, что Мо-

сква – это единственное место, 

где я бы хотел работать послом.

– И какие задачи вы считае-
те для себя приоритетными 
в сфере двусторонних отно-
шений?
– Общая линия – упрочение свя-

зей между нашими странами, 

ведение диалога по самым акту-

альным проблемам – например, 

в борьбе с терроризмом. Вторая 

большая задача – поддержка 

швейцарских граждан и пред-

приятий в РФ, развитие эко-

номических отношений с Рос-

сией. У вас огромная страна, и 

нам важно не заклиниваться на 

Москве и Санкт-Петербурге, а 

идти в центры российских ре-

гионов, которые развиваются 

хорошими темпами. Есть Ростов 

и Краснодар, Дальний Восток, 

Сибирь, Казань... Я буду прила-

гать усилия для дальнейшего 

укрепления наших связей с ре-

гионами, в том числе на уровне 

губернаторов, мэров, местных 

властей. Первая задача посла – 

обеспечивать швейцарское 

присутствие, по возможности, 

на всей территории России. Вот, 

к примеру, сейчас еду на Север-

Мы исходим из того, что 
для Европы и России как 
ее неотъемлемой части 
политический кризис как-то 
разрешится. Это произойдет 
не так быстро, но здесь как 
раз и понадобится Швейцария 
в роли посредника, 
помогающего сохранить 
диалог и искать новые, 
взаимоприемлемые решения

ный Кавказ. А наш министр 

экономики Йоханн Шнайдер-

Амман в июле побывает поми-

мо Москвы в Екатеринбурге, на 

выставке «Иннопром».

– Какие сферы экономиче-
ского сотрудничества наших 
стран вам кажутся особенно 
интересными и перспектив-
ными?
– Например, энергоэффектив-

ность и альтернативные источ-

ники энергии. Постепенный от-

каз от ядерной составляющей 

предполагает переход к воз-

обновляемым источникам. Вы 

начали этим заниматься недав-

но, мы же, не имея ископаемых 

ресурсов, на это давно обрече-

ны. Так что просматривается 

очевидный резерв для техно-

логических обменов. В области 

энергосбережения – это прежде 

всего эффективность транспор-

тировки, энергосетей, миними-

зация потерь. Кроме того, в Год 

экологии в России важная тема – 

утилизация отходов с использо-

ванием вторсырья и производ-

ством энергии при сжигании. 

Мы в Швейцарии утилизируем 

все отходы, а в России еще есть 

свалки. Тут есть потенциал.

– «Швейцария» и «нейтрали-
тет» – синонимы или уже не 
совсем? И как на практике осу-
ществить сближение между 
нашими странами в контексте 
нынешних, весьма неблаго-
приятных отношений России 
и Запада?

– Понятие «нейтралитет» ши-

рокое, оно имеет отношение 

к целому ряду стран: Монго-

лия, Туркменистан, Ирландия, 

Швейцария, Кипр, Австрия... 

О б ъ е д и н я ющ и й ,  б а з овы й 

принцип: нейтральная стра-

на не входит в военные союзы. 

Швейцария ведет политику ней-

тралитета, которая выходит за 

рамки этой формулы. Историче-

ски усилия Швейцарии, особен-

но на площадке Женевы, были 

гуманитарными, направлен-

ными на то, чтобы уменьшить 

негативные последствия воен-

ных конфликтов, и дипломати-

ческими – с предоставлением 

места для облегчения контак-

тов между конфликтующими 

сторонами. Пример – Сирия, 

где мы поддерживаем усилия 

У меня 5 
взрослых детей, и мне хо-
телось сохранять связь с 
семьей, не уезжать от нее 
далеко. Вот и получилось, 
что Москва – это един-
ственное место, где я бы 
хотел работать послом

ООН, предоставляя экспертов 

и площадку для переговоров, и 

оказываем помощь беженцам.

Что касается отношений Рос-

сии и стран Западной Европы 

или США, то между ними сегод-

ня нет военного конфликта. Но 

есть глубокий политический 

кризис, и, в частности, санк-

ции – лишь результат этого 

кризиса. Проблема не в них, а 

в ситуации, которая вызревала 

годами и достигла апогея с укра-

инским кризисом и аннексией 

Крыма. Ошибочно думать, что 

со снятием санкций уйдет про-

блема. Только решив проблему, 

мы избавимся от санкций. А ее 

решение займет время.

– Но как выйти из тупика, в ко-
торый загоняют диалог с Запа-
дом новые санкции против РФ, 
принятые недавно Конгрессом 
США?
– Надо продолжать искать вы-

ход. Что касается санкций, 

Швейцария, не входящая в эко-

номические и политические 

союзы, не применяет автома-

тически решения, одобренные 

группой стран – у нас незави-

симая внешняя политика. Каж-

дый раз мы задаем себе вопрос, 

оправданны ли санкции, позво-

лят ли они достичь цели, нужны 

ли они нам. В случае с санкци-

ями против России по Крыму, 

на наш взгляд, имело место на-

рушение международного пра-

ва, и мы ввели ограничения на 

инвестиции в Крыму. В том, что 

касается украинского кризиса, 

мы сами не вводили санкций, 

но для Швейцарии важно, чтобы 

наша страна не использовалась 

западноевропейскими или рос-

сийскими компаниями для об-

хода санкционного режима. И 

мы ведем мониторинг сделок, 

которые потенциально могут 

совершаться в нарушение этого 

правила. Нас прежде всего инте-

ресует работа по преодолению 

кризиса, но и каналом обхода 

санкций мы быть не хотим.

– Известно, что США имеют 
привычку настаивать на обя-
зательности своих рестрик-
ций. Как в случае с Ираном, 
можно ожидать применения 
штрафов против иностранных 
банков, не присоединившихся 
к санкциям. Швейцария усто-
ит?
– Проблема в поведении самих 

банков. Решения американской 

юстиции зачастую носят экстра-

территориальный характер. Воз-

можность свободно работать 

в долларах через американский 

рынок для большинства финан-

совых операторов в мире жиз-

ненно необходима. Поэтому 

банки очень осторожны, опаса-

ются перейти красные флажки, 

выставленные в США. Проблема 

касается всех – не только евро-

пейцев, но и китайских банков, 

и коллег из Персидского залива, 

и российских банков за рубе-

жом. В банках начинают пере-

страховываться, при сделках 

с Россией зажигается красный 

свет, и все начинают судорожно 

перепроверять параметры опе-

рации. Это увеличивает сроки 

и издержки. Во избежание ри-

ска легче отказать клиенту. Это 

психологический эффект амери-

канских санкций, заморажива-

ющий деловую активность на 

российском направлении.

– А разве мир не многополя-
рен, тем более для нейтраль-
ной Швейцарии?
– Политический мир может быть 

многополярен, но финансовые 

рынки замыкаются на Нью-

Йорк. Даже при наличии таких 

центров, как Лондон, Франкфурт 

и Сингапур, центр тяжести на-

ходится на рынке США.

– Тогда ваш проект по разви-
тию экономических отноше-
ний с Россией едва ли реали-
зуем, не так ли?
– Для швейцарских компаний, 

уже действующих в России (а 

таких немало), опасности нет. 

Их больше заботят слабый рубль 

и падение цен на нефть, что тор-

мозит дальнейшее развитие на-

ряду с ограниченностью доступа 

России к кредитованию. А вот 

для прихода в Россию новых 

игроков, возможно, риски по-

кажутся завышенными. И здесь 

может помочь наше посольство, 

информируя о реалиях рынка и 

выступая в роли проводника для 

сомневающихся.

Я уверен в необходимости 

нормализации делового кли-

мата, так как Россия и осталь-

ная Европа взаимодополняемы. 

Россия – это не Китай и не Азия. 

Чтобы понять это, достаточно 

побывать в европейском Вла-

дивостоке. Мы исходим из того, 

что для Европы и России как ее 

неотъемлемой части политиче-

ский кризис как-то разрешится. 

Это произойдет не так быстро, 

но здесь как раз и понадобится 

Швейцария в роли посредника, 

помогающего сохранить диалог 

и искать новые, взаимоприемле-

мые решения.

– Но Крым останется россий-
ским. Значит, полная норма-
лизация отношений с Россией 
исключается на десятилетия?
– Когда нужно выйти из тупи-

ка, в дипломатии важно суметь 

разделить проблемы. Пробле-

ма Крыма очень серьезна. Но 

ситуация на востоке Украины 

и Минские соглашения – от-

дельная от Крыма проблема. 

Это две раздельные повестки, 

которые следует рассматривать 

самостоятельно. Если мы хотим 

остановить ухудшение россий-

ско-европейских отношений, то 

надо эти вещи разделять. Иначе 

из этого клубка никогда не вы-

браться. Подход, что все должно 

быть преодолено сразу в один 

прием, – это тупиковый путь.

– А может ли Швейцария стать 
альтернативой для россий-
ских денег, завязших в бон-
дах казначейства США, если 
Москва озаботится санкцион-
ными рисками и выведет их?
– Думаю, здесь больше нужна не 

банковская, а крупная биржевая 

площадка, где сосредоточены 

большие сделки и денежные по-

токи. Проблема с размещением 

средств в нашем банковском 

секторе в том, что у нас переиз-

быток депозитов. Сейчас у нас 

отрицательная ставка по депо-

зитам в национальной валюте. 

Нацбанк пытается ограничить 

приток инвестиций, так как ре-

путация надежной гавани при-

влекает избыточные средства 

в экономику страны. Переоце-

ненный швейцарский франк, 

особенно по отношению к евро, 

тормозит темпы роста и экспорт 

прежде всего на европейский 

рынок, основной для нас...

Я ответил на ваш вопрос?

– Вполне, господин посол. И 
спасибо за откровенный раз-
говор. Т

ВЗГЛЯД

Эх, яблочко, 
откуда катишься?
В среду правительство России продлило 
продовольственное эмбарго против стран, 
которые ввели против нас экономические 
санкции. Минсельхоз приветствовал это 
решение, расценив его как существенную 
поддержку отечественных производителей. 
Однако не факт, что российские аграрники 
сумеют воспользоваться конкурентными 
преимуществами. Нелегальный бизнес то-
же не терял времени даром. Он изобретает 
все новые и новые способы контрабанды 
санкционных продуктов, пересекающих нашу 
границу по документам самых экзотических 
стран.

О том, что экономический эффект от анти-
санкций может быть сведен на нет старания-
ми контрабандистов, заявила Федеральная 
таможенная служба. По данным ведомства, 
только за пять месяцев контролерами было 
изъято 2736 тонн товаров, запрещенных 
к ввозу в РФ, – это на 79% больше, чем за 
аналогичный период прошлого года. То есть 
поток контрабанды нарастает, хотя офици-
альный импорт продовольствия продолжает 
сокращаться.

В самой ФТС признают, что многие по-
ставщики рассматривают режим продо-
вольственного эмбарго как персональный 
вызов и пытаются разными способами 
обойти заслоны на границе. И это нередко 
удается. Если первое время европейские 
овощи и фрукты выдавались, как правило, 
за белорусские (появилось даже расхожее 
выражение «белорусские бананы», «кре-
ветки», «устрицы» и далее по списку), то 
теперь импортеры пытаются доказать их 
африканское происхождение. По статистике 
Федеральной таможенной службы, которая 
проводила выборочные проверки, в 54% 
случаев подтвердить эту информацию не 
удалось. В результате крупные партии плодо-
овощной продукции, поставлявшиеся через 
сопредельные страны Евразийского союза, 
были изъяты и уничтожены.

Может быть, инспекторы ФТС слишком 
дотошно проверяли документы, в которых 
оказались досадные неточности? Ничуть. 
В африканских странах, которые вдруг на-
ращивают поставки овощей и фруктов в Рос-
сию, аграрного бума не наблюдается. Ци-
трусовые, финики, бананы – это их обычный 
импорт, а все остальное продовольствие туда 
традиционно завозится. После начала санк-
ционного противостояния России и Запада 
в Северной Африке не стало больше теплиц, 
ягодников или фруктовых садов. Легальные 
поставки такого рода плодо овощной про-
дукции с Черного континента случаются, но 
они носят разовый характер. А подавляющее 
большинство поступающих по таким доку-
ментам яблок, груш, слив и помидоров – это 
почти наверняка контрабанда.

Кроме того, устойчивые каналы поставок 
продовольствия из Центральной, Южной 
и Западной Европы проложены через Грузию, 
Белоруссию, Казахстан, Сербию. То есть для 
транзита используются страны, которые не по-
пали под действие российских антисанкций.

По словам главного аналитика Националь-
ного плодоовощного союза Кирилла Лашина, 
реэкспорт европейских продуктов приносит 
хорошие доходы, несмотря на определенные 
риски. Резко выросшие внутренние цены 
на целый ряд категорий плодоовощной про-
дукции сделали поставки в Россию польских 
яблок или итальянского сыра еще более вы-
годными с экономической точки зрения, чем 
до введения продуктового эмбарго. Расходы 
окупаются даже с учетом роста затрат на ло-
гистику.

Под напором санкционных товаров ФТС 
изменила тактику мобильных групп, действу-
ющих на границах со странами Евросоюза. 
Если раньше они стояли в засадах на про-
селочных дорогах и останавливали фуры, то 
теперь делают упор на сбор оперативной ин-
формации и контроль над местами перевал-
ки, обработки и сортировки грузов. Практика 
показала, что заслоны на внешних границах 
неэффективны. А бороться с контрабандой 
внутри РФ, не нарушая межгосударственных 
соглашений Евразийского союза, можно 
с помощью мобильных групп, в состав кото-
рых помимо таможенников входят сотруд-
ники Россельхознадзора, Ространснадзора, 
Роспотребнадзора, ГИБДД и Пограничной 
службы ФСБ. На данный момент в штате ФТС 
создано 35 таких групп, и их количество будет 
увеличиваться.

За пять месяцев в сопредельных с Бело-
руссией областях против контрабандистов за-
ведено 61 дело об административных право-
нарушениях (годом раньше их было в шесть 
раз меньше). Т

ЛЯЯД

МАКСИМ БАШКЕЕВ
СПЕЦКОР «ТРУДА»
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Чем еще руководствовались педаго-

ги, трудно сказать, важен сам факт: 

на выпускном вечере вчерашним 

девятиклассникам и девятикласс-

ницам в торжественной обстановке 

под музыку и поздравления вручили 

недействительные аттестаты. А пе-

чать пообещали поставить сразу 

после исполнения «дембельского 

аккорда». Подчеркнем, что педсо-

став однозначно встал на сторону 

директора: факт успешной сдачи 

экзаменов еще не означает автома-

тического получения аттестата, его 

нужно отработать...

Не все уловили связь между выдачей 

документа и общественно полезным 

трудом, тем более речь идет о выходе 

на субботник, а еще Ленин говорил, что 

это дело сугубо добровольное каждого 

трудящегося – в этом, собственно, и за-

ключается великий почин... В общем, 

после обращений родителей и учени-

ков региональная прокуратура при-

гласила директора школы для объяс-

нений. В Министерстве образования 

Свердловской области изобретатель-

ность директора также не оценили, за-

явив, что никто и ничто в нашей стране 

не может заставить детей заниматься 

физическим трудом против их воли, 

и что забота о сохранности библио-

течного фонда так же не может счи-

таться достаточным основанием для 

выдачи подросткам недействительных 

документов.

Прокуратура Свердловской области 

ведет по данному факту проверку, с ре-

зультатами которой общественность 

обещают ознакомить в ближайшие 

дни. Что касается администрации 

школы, то в региональном Министер-

стве образования пообещали в самом 

скором времени дать свою оценку дей-

ствиям директора. Т
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Путешествие из Подмосковья в столицу
Качество жизни в Новой Москве выходит на уровень столичных стандартов

•СРЕДА ОБИТАНИЯ•

Пять лет назад столица расши-

рилась до Калужской области 

за счет присоединения новой 

территории – в два с лишним 

раза больше самого города.

Что изменилось за это время 

на бывших подмосковных зем-

лях, а сегодня окраине Москвы? 

Попробуем разобраться.

АЛЕКСЕЙ ПОЗДНЯКОВ

Н
а днях мэр Собянин по-

бывал на открытии самой 

большой школы столицы. 

Со специализированными 

кабинетами, лаборатория-

ми, спортивными площадками  – 

все по последнему слову техники. 

Появилась она на новой террито-

рии. Там, где еще недавно были 

дачные места. Теперь здесь ки-

пит строительство: школы, дома, 

медцентры возводятся по новым 

современным стандартам.

Но у присоединенной террито-

рии особый стандарт, подчеркивают 

в мэрии. Это не центр, но и не спаль-

ный район. В столице вообще отхо-

дят от понятия «спальников», откуда 

люди ездят на работу в офисные рай-

оны. Сейчас взят курс на изменение 

окраин. Они должны стать новыми 

точками притяжения. В том числе 

для бизнеса, который будет созда-

вать здесь рабочие места. Для этого 

нужны инфраструктура, комфорт-

ные условия для работы и жизни. И в 

первую очередь – дороги, которые 

прочно свяжут жителей ТиНАО со 

Старой Москвой, соседними окра-

инами столицы.

На языке градостроителей все это 

называется полицентричным разви-

тием. Часть концепции – освоение 

Новой Москвы.

Сейчас здесь строится все: и но-

вые дороги, и жилые кварталы, 

и социальные объекты. Создаются 

и территории отдыха со спортивны-

ми площадками – два больших парка 

будут построены за счет инвесторов. 

Стоимость проектов – более 1 млрд 

рублей. Застройщиков немало, ведь 

спрос на недвижимость в ТиНАО вы-

сокий. За последний год предложе-

ний квартир в новостройках здесь 

стало больше почти на треть.

«Цена квадратного метра у нас 

в полтора раза ниже, чем внутри 

МКАД, в среднем – 100 тысяч рублей 

против 150 тысяч, – рассказывает ру-

ководитель департамента развития 

новых территорий Москвы Влади-

30
новых автобусных 
маршрутов и 2 станции 
метро открыто

14
парков и скверов было 
благоустроено

7
новых поликлиник 
построено 

На 40%
выросло население ТиНАО 
за последние 5 лет – 
до 347,8 тысячи человек

Списки сносимых в рамках реновации домов 
в Москве подготовят к концу июля, заявил заммэра Москвы по вопросам 

градостроительной политики Марат Хуснуллин 

В Сибири и на Дальнем Востоке самая высокая 
температура за всю историю регулярных метеонаблюдений в России, которые 

ведутся с 1891 года
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Шантаж выпускников – не такая 
уж редкость. Несколько дней 
назад похожая история произо-
шла в Краснодарском крае, где 
девятикласснику Ильской школы 
отказались выдавать аттестат – 
якобы из-за задолженности 
по оплате завтраков в размере 
600 рублей. Вызволить аттестат 
из плена удалось только после то-
го, как родители мальчика пред-
ставили в школу банковские доку-
менты, подтверждающие полную 
и своевременную оплату школь-
ного питания. Ситуация вроде бы 
благополучно разрешилась, но 
осадочек, как говорится, остался. 
Во всяком случае юноша после 
этого скандала решил не идти 
в 10-й класс этой школы.

КСТАТИ

Русский народ на протяжении своей истории неодно-
кратно подвергался геноциду. Во время Первой ми-
ровой геноцид русского населения в районе Карпат 
осуществляли австро-венгерские войска. Мы много 
знаем про Освенцим, Дахау и другие лагеря смерти, 
где в годы Второй мировой решался «еврейский во-
прос», но мало кто помнит о Талергофе и Терезине 
– первых концлагерях в Европе, созданных в 1914 
году для уничтожения русских жителей западной 
России. 

Ненависть австрияков к русским была так сильна, 
что в экипировку каждого австрийского и венгерско-
го солдата входила веревка – вешать всякого, кто 
будет замечен с русской газетой, русской книгой или 
сам назовется русским. 

В годы Второй мировой войны именно русские 
приняли на себя основной удар гитлеровцев. Не-
мецкие войска испытывали к русским не меньшую (а 
может, и большую) ненависть, чем к евреям, потому 
что русские дали им мощный отпор. Впервые с на-
чала своей экспансии в Европе Германия получила 
организованное сопротивление, ее армия увязла в 
кровопролитных боях под Москвой. 

Холокост считается квинтэссенцией ненависти к 
конкретной национальности. В глазах мирового со-
общества евреи стали главной жертвой, главным тра-
гическим примером межнациональной войны. ЛДПР 
это не оспаривает. Однако в германских лагерях 
смерти миллионами гибли и русские.

Мы считаем, что эти преступления против русских 
не должны замалчиваться и тем более оправдывать-
ся. ЛДПР подготовит и внесет на рассмотрение Госду-
мы законопроект о запрете на оправдание геноцида 
русских. 

Речь не только о геноциде во времена двух миро-
вых войн. Нельзя забывать, что русские оказались 
самым разделенным народом Европы после краха 
СССР и подверглись репрессиям во многих бывших 
союзных республиках, начиная с кавказских и сред-
неазиатских государств и заканчивая Прибалтикой, 
где русские по сей день не имеют полноценного 
гражданского статуса. Во многих национальных 
регионах России численность русского населения с 
начала 1990-х резко сократилась. Люди спасались, 
бежали – и не только от притеснений. Порой люди 
бежали, просто чтобы их не зарезали!

Чудовищно, но даже на нашей Родине, в России, 
русских унижали в течение всего XX века. Большеви-
ки после захвата власти первым делом ударили имен-
но по русским. Коммунисты стали насильно проводить 
политику коренизации населения в национальных 
республиках. Русских «переделывали» в украинцев и 
белорусов, искусственно, за счет русских земель, соз-
давались целые национальные республики, которые 
прежде никогда не имели собственной территории и 
государственности. 

Унижение продолжилось и в современной, де-
мократической России. Парадокс, но русские не 
упомянуты в Конституции! В главном документе пере-
числены все национальные республики, а для самих 
русских земли не предусмотрено.

Последняя объявленная война против русских 
– это конфликт на востоке Украины. Украинские 
боевики-националисты открыто говорят, что хотят 
уничтожить русский мир, хотят искоренить русское на-
селение по всей Незалежной... 

Но нам не привыкать. Русский народ за свою 
историю подвергался нападениям со всех сторон. И 
для нападавших это всегда заканчивалось плохо. Мы 
окрепли в битвах и готовы дать отпор любому про-
тивнику. История народа и России учит: нападать на 
нас – самоубийство.

Сегодня, как и всегда, идеальный для наших 
врагов вариант – всю Россию уничтожить, оставить 
только русские леса, русскую нефть, русский газ и 
русских соболей. Чтобы, напившись вместо крови 
русской нефтью,  укутав свои дряблые шеи русскими 
соболями, почивать бы на земле русской, в сафари 
превращенной. Отстреливать последних медведей и 
тигров. И наши враги вспоминали бы, что жил когда-
то на этой земле героический русский народ... 

Но из всех войн мы в конечном итоге вышли по-
бедителями. И монголов прогнали, и позорный Брест-
ский мир, заключенный большевистскими предате-
лями, «отыграли» назад. Что уж говорить о Великой 
Победе над фашистской Германией!

И как русские победили всех внешних врагов, так 
победят и внутренних. Враг не пройдет. Именно для 
этого ЛДПР и предлагает законопроект, который по-
зволит назвать все вещи своими именами.

ВЛАДИМИР ЖИРИНОВСКИЙ

ЧЛЕН ГОССОВЕТА РФ, ЛИДЕР ЛДПР

Русские не сдаются! 
ВЗГЛЯД

Аттестат зрелости отдали, но без печати
•ПОЧЕМУ?•

В средней школе №30 города Дегтярска Свердловской области вы-

пускникам 9-го класса выдали недействительные аттестаты, с которы-

ми они теперь не могут поступить ни в один колледж. Как оказалось, 

руководство школы намеренно, в педагогических целях, не поставило 

печати в документы. Так оно прививает любовь к труду и порядку. Иначе, 

дескать, подростки улизнут из альма-матер, не сдав учебники в библиоте-

ку и не приняв участия в уборке школы и двора.

МАКСИМ БАШКЕЕВ

ЛДПР подготовит 
и внесет на 
рассмотрение Госдумы 
законопроект о 
запрете на оправдание 
геноцида русских

Марат Хуснуллин
заместитель мэра Москвы 

по вопросам градостроительной 

политики и строительства

– Новая Москва – большой амбици-
озный проект, не имеющий аналога 
в нашей стране. Московским пра-
вительством проведена большая 
работа по формированию градо-
строительной политики в отношении 
Новой Москвы, и сейчас мы можем 
видеть ее реализацию. Инфраструк-
тура ТиНАО постоянно улучшается, 
строятся дороги и метро, проводятся 
инженерные коммуникации.

Развитие Новой Москвы проис-
ходит комплексно, однако первосте-
пенной задачей является создание 
рабочих мест. Благодаря местам 
приложения труда присоединенные 
территории станут органичной частью 
большой столицы.

Сергей Левкин
руководитель департамента 

градостроительной политики 

города Москвы

– Вопрос создания новых рабочих 
мест, как правило, актуален для лю-
бого мегаполиса. Чтобы сохранить 
баланс между числом жителей и мес-
тами приложения труда, в каждом 
градостроительном проекте необхо-
димо предусмотреть создание опре-
деленного числа рабочих мест.
Перед Москвой ставится непростая 
задача – определить оптимальную 
структуру занятости населения новых 
территорий, которая будет приносить 

городу прибыль. При этом нельзя за-
бывать о том, что каждый горожанин 
должен иметь возможность найти 
себе работу по душе.

Сергей Кузнецов
главный архитектор города 

Москвы

– В Новой Москве строительство 
идет по принципу комплексной за-
стройки. Застройщики строят не 
только жилые дома, но и социальную 
инфраструктуру к ним, а также места 
для создания рабочих мест.

Каждый проект имеет индивиду-
альный современный архитектурный 
стиль, при этом органично вливается 
в облик Новой Москвы. Новые тер-
ритории – это огромная площадка 
для развития столицы. В результате 
их присоединения мы хотим получить 
полноценный и взаимосвязанный 
город с транспортной и социальной 
инфраструктурой.

Дмитрий Набокин
префект Троицкого 

и Новомосковского 

административных округов 

города Москвы

– Главная задача – сохранить тот 
темп развития, который был набран 
на новой территории, поддерживать 
функционирование всех городских 
структур, которые необходимы для 
жизнедеятельности населения, 
и развивать те проекты, которые 
находятся в реализации, в части 
строительства и развития новой ин-
фраструктуры.

ГОЛОСА

ОБЪЯВЛЕНИЕ
Каспийский Трубопроводный Консорциум

извещает о проведении предквалификационного отбора для участия в открытом 
тендере (№ 2733-PD) на право заключения договора на организацию канала связи 

с телефонной сетью общего пользования для А-НПС-4А, НПС Астраханская и НПС 
Комсомольская; выделенных каналов связи между офисом КТК в г. Астрахань и НПС 

Астраханская, а также канала связи с телефонной сетью общего пользования для офиса 
АО КТК-Р в г. Астрахань в течение 5-ти лет (2017-2022).

Подробная информация о порядке и сроках проведения предквалификационного отбора 
размещена на сайте КТК www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).

ОБЪЯВЛЕНИЕ
Каспийский Трубопроводный Консорциум

извещает о проведении предквалификационного отбора для участия в открытом 
тендере (№2740-PD) на право заключения договора на выполнение работ - 

Замена существующих систем ОВиК здания ЗРУ на современные системы на НПС 
«Кропоткинская». - Замена существующих систем ОВиК операторной узла учета нефти и 
склада хранения арбитражных проб на НПС «Кропоткинская» - Монтаж дополнительных 

линий электрообогрева для резервуаров статотстоя НПС «Кропоткинская». 
Подробная информация о порядке и сроках проведения предквалификационного отбора 

размещена на сайте КТК www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).

ОБЪЯВЛЕНИЕ
АО «Каспийский трубопроводный консорциум-K»

 объявляет о проведении предварительной квалификации участников для 
участия в открытом тендере на право заключения договора на поставку 

телекоммуникационного оборудования, 2717-OD. 

В случае заинтересованности с подробной информацией можно 
ознакомиться на сайте: http://www.cpc.ru (раздел тендеры).

Подробная информация и справки по телефону: 
+7 (495) 745-8770

ОБЪЯВЛЕНИЕ
Каспийский трубопроводный консорциум

 извещает о проведении предквалификационного отбора для участия в 
открытом тендере (№2739-PD) на право заключения договора на выполнение 

работ «Устройство резервного подогревателя топливного газа на АГРС 
«Кропоткинская» (с газорегуляторным пунктом)». 

Подробная информация о порядке и сроках проведения 
предквалификационного отбора размещена на сайте КТК 

www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).
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мир Жидкин. – Экономия более чем 

привлекательна, поэтому среди ново-

селов очень много молодых семей».

Притягивает покупателей, по сло-

вам Жидкина, и перспектива даль-

нейшего развития Новой Москвы. 

«За последние годы здесь появились 

две станции метрополитена, около 

30 километров новых и реконстру-

ированных автодорог, около 50 со-

циальных объектов, 100 тысяч новых 

рабочих мест. И это только начало – 

сама стратегия развития ТиНАО рас-

считана до 2035 года».

По прогнозам экспертов, спустя 

20 лет в Новой Москве будет свыше 

1 млн рабочих мест. Для этого, в част-

ности, активно строятся офисные 

центры. Например, в Румянцево, 

где уже открыт офисный парк «Ком-

сити», недавно возвели новый дело-

вой квартал. Он создан в концепции 

«лайфстиль» – когда в одном месте 

можно работать, отдыхать и зани-

маться спортом.

Кстати, несмотря на бурное разви-

тие инфраструктуры, Новая Москва 

останется самым зеленым округом 

столицы. Почти половина ее терри-

тории отнесена к особо охраняемым 

зеленым территориям. И, как показы-

вают опросы, многие москвичи об-

ращают на это внимание. И не прочь 

приобрести здесь недвижимость. Для 

работы и жизни. Т
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Ледник Ларсена в Антарктиде почти откололся 
от материка и в ближайшие недели превратится в гигантский айсберг, 

сообщает NASA

По решению суда коммунальщики сняли 
мемориальную доску адмиралу Александру Колчаку с дома на Большой 

Зелениной улице в Санкт-Петербурге, где Колчак проживал с 1905 по 1912 год

Картинки с выставки Экспо-2017 – и не только с нее

Энергия будущего

•СВОИМИ ГЛАЗАМИ•

Я довольно часто бываю в Казахстане, 

с которым у нашего издательства «Ху-

дожественная литература» давние и 

прочные связи. Обычно поездки мои не 

длятся дольше двух-трех дней, на сей 

же раз удалось пробыть в Астане почти 

неделю. И новых впечатлений немало, 

а самое сильное оставила Экспо-2017, 

на которую тоже удалось заглянуть. По-

разили и размах Всемирной выставки, 

и, не меньше, скорость ее возведения. 

Совсем недавно видал ее в качестве 

грандиозной, но развороченной, на нуле-

вом цикле, стройплощадки, которую да-

же по горизонтали трудно было окинуть 

взглядом. А сейчас вертикали выставки 

видны, по-моему, даже из космоса!

ГЕОРГИЙ ПРЯХИН
ПИСАТЕЛЬ, ДИРЕКТОР ИЗДАТЕЛЬСТВА 
«ХУДОЖЕСТВЕННАЯ ЛИТЕРАТУРА»
АСТАНА – МОСКВА

Д
а, прежде всего на выставке, вы-

росшей в степях, как произросла 

в них когда-то – тоже не так давно – 

и сама Астана, поражает павильон 

Казахстана. Выполненный, к слову, 

в форме гигантского шара, я бы сказал, кос-

мического спутника Земли, летящего вместе 

с ней по своей наклонной орбите. Сквозная 

тема выставки – «Энергия будущего». И этой 

энергией напичканы все восемь этажей па-

вильона. Энергия солнца, ветра, подземная, 

энергия, извлекаемая из биомассы, и даже, 

по-моему, из пустоты... Причем все это на-

глядно представлено в макетах, инсталляци-

ях, многомерных видеопроекциях. И схемы 

живые: все пульсирует, действует и взаимо-

действует – любой посетитель может сразу 

стать не только зрителем, но и креативным 

участником. Одно это уже дает представле-

ние о нынешнем технологическом и даже 

интеллектуальном уровне Казахстана и о его 

будущих параметрах.

И все же главная «энергия будущего», 

заполонившая павильон, заключается 

в другом – в молодежи, которой буквально 

пенится до краев этот космический казах-

станский спутник. Студенты, школьники, 

подростки, детвора, с горящими глазами 

выскальзывающая из отцовских и материн-

ских ладоней, и даже просто младенцы – они 

здесь на каждом шагу. И именно глядя на 

них, любуясь ими, я и вспоминал не раз за 

эти два часа, проведенные в павильоне Ка-

захстана, казахстанского лидера.

Казахстан будущего самозабвенно об-

щается с «Энергией будущего»: включает 

действующие макеты и приборы, подклю-

чается с помощью собственных смартфо-

нов и компьютеров к наглядным схемам 

и медиапроекциям. Я видел, как учителя 

прямо здесь, в секторах павильона, прово-

дят нечто подобное урокам, причем учени-

ки тут вовсе не зевают от скуки, а в чем-то 

даже опережают учителей и высоколобых 

юных волонтеров. Экспо-2017, увидал я, – это 

азартный открытый всеказахстанский урок 

и будущего, и настоящего. Между прочим, 

видал здесь и необычно много беременных 

женщин, что для Казахстана дорого вдвойне: 

видимо, к будущему нежно приобщаются и 

совсем уж будущие – известно ведь, что са-

мые нужные и большие знания приобретаем 

мы в материнском лоне. Так и Экспо в опре-

деленном смысле тоже – материнское лоно.

В эти дни и в Казахстане, и в России много 

разговоров о последних фундаментальных 

статьях и посланиях президента Нурсултана 

Назарбаева. В основе своей они вызывают 

безусловную поддержку, но один момент – 

что касается перехода в перспективе с ки-

риллицы на латиницу – часто многих на-

стораживает. В первую очередь в России. 

Не миновали эти дискуссии и меня. Своим 

соотечественникам я в шутку говорил: ска-

жем спасибо, что Казахстан не выбирает 

и ероглифы...

А если совсем уж всерьез, то надо при-

знать, что сосед наш окончательно оформ-

ляет свою национальную и государственную 

идентичность и самостоятельность. И нам, 

русским, стоит задуматься, в каком качестве 

Казахстан для нас сегодня надежнее и необ-

ременительнее – исторического сателлита 

или полноправного партнера и крупнейшего 

геополитического союзника. И обратить 

свое внимание в первую очередь не на над-

стройку, какой бы лабильной и близкой 

нашему сердцу, особенно творческой ин-

теллигенции, она ни была, а на базисную 

составляющую.

На экономику – в конечном счете та же 

латиница, увы, и в цифровой сфере все ощу-

тимее становящаяся хребтом современной 

техногенной революции, исторически вос-

требована куда настоятельнее и органичнее, 

чем наш родной алфавит. На экономику – на 

связывающие нас еще нерасторжимее и вза-

имовыгоднее стратегические, долгоигра-

ющие проекты в этой самой насущной для 

людей сфере. Их, таких проектов, много, и 

они активно предлагаются Назарбаевым. 

И первое место среди них, мне кажется, при-

Лайки. Недорого
В интернете су-

ществует много 

сервисов, позво-

ляющих легким 

движением руки 

шорты превратить 

в брюки – повы-

сить посещае-

мость сайта или 

добавить лайков 

на страничке в со-

циальной сети. Но продажа лайков в автома-

тах – это нечто новое. Первый вендинговый 

автомат начал работать в Москве в ТЦ «Охот-

ный Ряд». Почему же люди готовы платить 

деньги за «одобрение» несуществующих 

друзей?

Да потому, что интернет – это ко всему еще и тер-
ритория лукавства и пристанище для заложников 
своего тщеславия. А спрос рождает предложение. 
Сейчас не составляет труда найти виртуальную 
биржу, на которой вам по сходной цене предложат 
несколько десятков тысяч посетителей для вашего 
сайта или сотню-другую лайков для странички на 
Facebook. Причем для того чтобы вашу страничку 
залайкали, необязательно платить. Например, я 
знаю «бартерные» биржи: ты делаешь вид, что тебе 
безумно нравятся чьи-то лифтолуки или стара-
тельно перефразированные изречения предков, а 
взамен получаешь лайки таких алчущих признания 
пользователей. Обычно за десяток своих лайков ты 
получаешь один-два чужих. И такие сервисы стре-
мительно развиваются.

А вот вендинговый автомат – это уже другая 
история. Любой желающий может подойти к ап-
парату, вставить банкноту и купить лайки. Цены? 
В среднем за 1 рубль человек получает два лайка 
(чем выше сумма покупки, тем дешевле лайк). То 
есть виртуальное одобрение стало таким же това-
ром, как чипсы и шоколадные батончики. Только 
те утоляют голод, а эти – дефицит самоуважения.

Заместитель гендиректора ГБУ «Московская 
служба психологической помощи населению» 
Иннокентий Постников считает, что вендинговые 
автоматы способны выполнять и функцию психо-
логической помощи.

В свою очередь, представители профессио-
нального интернет-сообщества отнеслись к но-
винке более сдержанно. Управляющий партнер 
агентства SNMG Денис Терехов уподобил куплен-
ные лайки фальшивым часам Rolex, назвав их 
«баловством для детей».

Возможно, так оно и есть, но история много раз 
доказывала, что нет более эффективных бизнес-
моделей, чем те, что строятся на человеческих 
слабостях. Т

МАКСИМ БАШКЕЕВ

Как Белая Лебедь 
победила грозу
Балет «Лебединое озеро» за полтора века не 

знал таких декораций. Представьте: поле и 

лес, сцена над водной гладью на фоне древ-

него монастыря, танец маленьких лебедей 

в свете прожекторов и раскаты грома, пред-

вестника очередной июльской грозы.

Администрация Липецкой области и Москов-
ский государственный театр «Русский балет» под 
руководством Вячеслава Гордеева, конечно, ри-
сковали, когда затеяли грандиозный проект. Но 
ведь идея была красивая: поставить знаменитый 
балет на бессмертную музыку Чайковского в ме-
стечке с говорящим названием Лебедянь, на 
берегу живописного Сезеновского озера. Сюда 
подвели электричество, соорудили места для 
зрителей в форме амфитеатра. И накануне все 
очень переживали, получится ли заполнить зал 
на 1,5 тысячи мест. Ведь в этой глубинке давно 
не видели даже художественной самодеятель-
ности...

Сомнения на этот счет оказались напрасны: 
зал был заполнен битком, счастливцы занимали 
места в проходах, многие толпились на пригор-
ке. Но едва прозвучали первые аккорды, как 
на сцену обрушился ливень. Небесная канцеля-
рия вмешалась в вечный сюжет борьбы добра 
с коварством, и победа на этот раз осталась за 
колдуном Ротбартом. Организаторы перенесли 
постановку, хотя, совсем не были уверены, что 
люди, приехавшие сюда за десятки и даже сотни 
километров, решатся на вторую попытку. А зря! 
Все-таки есть она – волшебная сила искусства. 
На следующий вечер Белая Лебедь снова при-
воднилась на лебедянском озере. Снова был 
аншлаг, а хляби небесные разверзлись уже по-
сле заключительных аккордов и праздничного 
салюта.

У начальника Управления культуры Липецкой 
области Вадима Волкова будто камень с души 
свалился: «Я тот сумасшедший, который это при-
думал. Кто мог знать, какие испытания преподне-
сет нам природа... Но ведь все было не зря!»

Гордеевский балет объехал мир с этим замеча-
тельным спектаклем, но артисты признавались, 
что здесь, на фоне среднерусской природы, в рай-
оне, на гербе которого значится дикий лебедь, 
они испытали особые чувства. Да и приятн о лиш-
ний раз убедиться, что не попсой единой жив наш 
человек – отзывчив он к большому искусству...

А вчера руководителям балета позвонили из 
Иркутска и предложили поставить «Лебединое 
озеро» на озере Байкал. Т

АНАТОЛИЙ ЖУРИН

ЛИПЕЦКАЯ ОБЛАСТЬ

Надо признать, что сосед наш 
окончательно оформляет свою 
национальную и государственную 
идентичность и самостоятельность. 
И нам, русским, стоит задуматься, 
в каком качестве Казахстан 
для нас сегодня надежнее и 
необременительнее – исторического 
сателлита или полноправного партнера 
и крупнейшего геополитического 
союзника

СЮЖЕТЫ

надлежит тем, которые связаны не только 

с традиционным природным ресурсом 

Казахстана, да и наших обеих стран, а с их 

местоположением, особенно Казахстана.

Логистика! В связи с этим вспоминаю про-

ект, о котором говорили несколько лет назад, 

а потом подзабыли, испугавшись, видимо, 

его очевидного масштаба. Соединить Ка-

спий и Черное море, вдобавок и Волго-Дон, 

прямым, глубоководным, пригодным для 

морских судов, в том числе для танкеров, 

каналом. Это позволило бы «государству Ве-

ликой степи» выйти напрямую в открытые 

моря, в Великий океан, и дало бы движение 

нашему Югу и Северному Кавказу. Предо-

ставило бы традиционно «безработным» 

регионам тысячи и тысячи рабочих мест, 

усилило бы их естественную «русифика-

цию», приток сюда славянской рабочей и 

инженерно-технической силы.

...О таком канале я впервые услышал где-

то в середине 50-х, лет в десять, и он сразу 

стал каналом нашей мальчишеской мечты. 

Я ведь и сам родился на Северном Кавказе, в 

пограничной, юго-восточной части Ставро-

полья, в Кумо-Манычской впадине. И балка 

Курунта, по берегам которой расположилось 

наше село, должна была, по слухам, стать 

звеном канала, который помимо прочего 

должен был принести и новую жизнь нашим 

крайне засушливым степям. Помню, как 

бегали мы в бригадную контору, где висе-

ла подробная карта Ставропольского края 

с прочерченным на ней простым каранда-

шом будущим руслом этой артерии жизни – и 

уже видели себя морскими волками.

Именно тогда и родилось во мне желание, 

к сожалению, так и не осуществившееся, по-

ступить в высшее военно-морское училище 

имени адмирала Макарова. Бухгалтерша 

Вера Рудакова снисходительно позволяла 

нам, мелюзге, подолгу рассматривать за ее 

спиной очертания нашей сухопутной меч-

ты. Сейчас же я думаю, что, осуществись 

этот грандиозный советский проект (но-

вой России тоже крайне не хватает таких 

масштабных и духоподъемных проектов), то 

эта жизненная артерия еще прочнее связала 

бы не только степь и море, но и два наших 

братских государства...

Вот где, в каких «материальных» и потому 

еще более фундаментальных сферах надо 

бы искать новую акупунктуру наших гео-

политических связей и сопряженностей – и 

Нурсултан Абишевич Назарбаев, повторяю, 

неустанно предлагает их и в своих недав-

них постановочных посланиях, и в своей 

публицистике.

Где, как не на базе Экспо, можно было бы 

и обкатать их!

Обратил внимание еще на одну любопыт-

ную, особенно для сегодняшней Централь-

ной Азии, деталь. Ни одной «панорамной» 

направляющей цитаты, как и ни одного па-

радного портрета казахстанского лидера, 

в национальном павильоне я не встретил. 

Не было и привычных билбордов на пути 

из аэропорта в столицу. Насколько знаю, не 

получила поддержки сверху и идея пере-

именовать Астану в город Нурсултан. Встре-

чавшая, правда, меня ни свет ни заря потря-

сающе юная сотрудница Экспо на это мое 

московское наблюдение сообщила, что с ны-

нешнего дня весь аэропорт принял высокое 

имя. Но на суперсовременном, только что 

отстроенном аэропортовском челе я этого 

имени тоже не увидал: начертать, наверное, 

не успели... Мелочь? А сам факт, что, скажем, 

коллизию кириллицы-латиницы открыто, 

горячо и вовсе не в одни ворота обсуждают 

здесь и в медиа, и в любой компании? Он 

ведь тоже красноречив.

Если же говорить еще серьезнее, мне во-

обще нравится, что само общество в Казах-

стане становится все более открытым, ин-

теллигентным и гражданским. И я, конечно, 

читал и то послание президента Назарбаева, 

где он сообщает о делегировании им части 

своих высоких полномочий другим, коллеги-

альным властным структурам. И мне очень 

хочется верить, что это по гамбургскому 

счету означает их делегирование самому 

народу. В этом непростом и мужественном 

процессе, убежден, также заключена неза-

менимая, безальтернативная, позитивная 

и поступательная энергия будущего. Буду-

щего нашего замечательного, богом данного 

соседа – Казахстана.

Да и наша собственная тоже. Т

77 лет
исполнилось 6 июля 
лидеру Казахстана. Самые 
искренние поздравления 
и пожелания вам, 
Нурсултан Абишевич, 
от «Труда»!

Экспо-2017 в Астане: есть в этом что-то 

космическое!

А это уже история, казахский мальчик, читающий 

Пушкина (журнал «Советское фото», №2 за 

1937 год).
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«Александр Невский», «Мы из джаза», «Собачье сердце»
и еще четыре десятка классических фильмов получили субтитры для слабослышащих и тифлокомментарий 

для слабовидящих в рамках госпрограммы «Доступная среда», сообщило Министерство культуры

«Нашествие»: как это по-русски!
Сегодня в Тверской области начинается «главное приключение лета-2017» 

не мешает организаторам ре-

кламировать его как «главное 

приключение лета». Хотя тут не 

так уж много преувеличения. 

Завсегдатаям памятен фести-

валь в экстремально жаркое 

лето 2010 года, когда пришлось 

даже сцену поливать из шланга, 

поскольку артисты, имеющие 

привычку выступать босиком, 

не могли на нее шагнуть. Тогда 

многие из зрителей, будто ме-

даль, вешали на свои машины 

и байки наклейку «Я пережил 

«Нашествие»!». Да и пережили-

то не все, один из зрителей скон-

чался от сложения двух роковых 

факторов – жары и чрезмерного 

употребления спиртного.

Организаторы до сих пор не 

торопятся строить рядом с фе-

стивальной территорией гости-

ницы или хостелы – спасибо, 

разобрались с обустройством 

палаточных городков, решили 

вопрос с парковками, подвели 

воду, открыли туалеты. Ведь с на-

шим климатом любой фестиваль 

на открытом воздухе – затея на 

грани риска. Вот и в этот раз про-

гноз погоды обещает приклю-

чение и требует от посетителей 

«Нашествия-2017» как минимум 

хладо- и влагоустойчивости.

Музыкальная концепция «На-

шествия» тоже не раз менялась, 

хотя списки участников не слиш-

ком разнятся от года к году. На 

ранних фестивалях от участни-

ков требовали сюрпризов – и те 

вовсю креативили: вставляли 

в сет-листы редкие песни, а если 

таковых под рукой не находи-

лось, то хотя бы выезжали на 

сцену на коне. Потом организа-

торы стали просить хиты, чтобы 

зрители могли подпеть в тысячи 

глоток. А на сегодняшний день 

найдено что-то вроде золотой 

середины: кто-то вытаскивает 

из сундуков хиты, кто-то готовит 

специальную программу, а кто-

то вообще воссоединяется ради 

фестиваля, хотя до этого здоро-

вались сквозь зубы.

Поначалу вполне обходились 

без товарно-денежных отноше-

ний. Разве что артисты в благо-

дарность за выступление могли 

получить более активную рота-

цию на «Нашем радио» (главном 

организаторе праздника) и теле-

эфир на федеральном канале. 

Тогда это еще было для многих 

важно. В последнее время с му-

зыкантами на «Нашествии» за-

ключают контракты и банально 

платят им гонорары.

Еще одна фишка Большого За-

видово: оформившееся несколь-

ко лет назад сотрудничество 

фестиваля с Минобороны. На 

«Нашествии» проходят полеты 

пилотажных групп, демонстри-

руется военная техника и чуть 

ли не прямо во время фестиваля 

можно завербоваться в контракт-

ную армию. В прошлом году это 

вызвало ропот со стороны паци-

фистски настроенных музыкан-

тов (каковых среди рокеров не 

так уж мало) и их поклонников, 

однако организаторы призна-

лись, что поддержка военных 

помогает решить многие вопро-

сы и справиться с трудностями. 

При этом пространство и досуг 

на фестивал е организованы та-

ким образом, что каждый сам 

решает, слушать ему музыку, 

играть в волейбол или фотогра-

фироваться с танками. Насильно 

никто никого не гонит. Подобный 

плюрализм нашел отражение и в 

составе участников.

Судите сами. В этом году на 

фестивале выступают Вячеслав 

Бутусов, «Сплин», «Пилот», «Ки-

пелов», «Алиса», «Мельница», 

«КняZz», «Сурганова и оркестр», 

«Браво», «СерьГа», «25/17», Глеб 

Самойлов, «ДДТ» и многие дру-

гие. Возраст зрелости... Вот 

и традиции сложились: постоять 

в пробке на Ленинградке, пере-

ночевать в палатке, послушать 

Шевчука и Галанина – даже в лет-

них приключениях наш зритель 

ценит стабильность! Т

•СОБЫТИЕ•

Главному смотру российского 

рок-движения 17 лет (хотя 

в этой истории бывали и про-

пуски). Несмотря на неодно-

кратную смену площадок 

и вечные организационные 

трудности, «Нашествие» вы-

держало испытания, а его по-

сещение превратилось в одну 

из главных традиций для от-

ечественных рок-фанатов.

АЛЕКСЕЙ МАЖАЕВ

В
первые «Нашествие» состо-

ялось в декабре 1999-го под 

крышей ДК имени Горбу-

нова. На открытый воздух 

праздник вышел следую-

щим летом: под Раменским на-

шелся ипподром, где построили 

сцену. Поклонники набились 

в электрички и отправились слу-

шать музыкантов числом за четы-

ре десятка. Традиции брать с со-

бой палатки тогда еще не было.

В 2002 году фестиваль посе-

тили уже 180 тысяч человек – на 

всех не хватало ни еды, ни воды, 

ни туалетов, но тогдашней пу-

блике это не казалось проблемой. 

В 2003-м фестиваль отменили из-

за теракта на другом фестивале – 

«Крылья», а потом подмосковные 

власти и вовсе отказали «Наше-

ствию» в приюте. Пошли скита-

ния. Поселок Эммаус Тверской 

области (сильнейший ливень 

превратил фестивальное поле 

в грязную жижу), Рязанская об-

ласть, где совсем туго было с ту-

алетами, снова Эммаус...

А потом нашлась нынешняя 

площадка. С 2009-го «Наше-

ствие» проводится в Большом 

Завидово. С каждым разом фе-

стиваль становится комфортнее 

для посетителей – что, впрочем, 

В «Орленке» хочется летать 
•ХРОНИКИ•

В легендарном детском цен-

тре «Орленок», вольготно, на 

300 гектарах расположив-

шемся на Черноморском 

побережье Краснодарского 

края, в 21-й раз открылся фе-

стиваль визуальных искусств. 

В гости к ребятам (а здесь 

одновременно отдыхают 

3,5 тысячи детей) приехали 

столичные актеры, режиссе-

ры, продюсеры, музыканты, 

фотографы. В том числе и обо-

зреватель газеты «Труд», кото-

рая стала информационным 

спонсором фестиваля.

ЛЕОНИД ПАВЛЮЧИК
СПЕЦКОР «ТРУДА»
КРАСНОДАРСКИЙ КРАЙ

И все мы не чужие на этом празд-

нике. Вице-президент фестиваля, 

актриса и певица Лиза Арзамасо-

ва, лицо и голос телеканала СТС 

Love, говорит, что для нее именно 

с этой поездки начинается лето. 

Актриса Ольга Кабо признает-

ся, что в «Орленке» выросла ее 

дочь, а сейчас она приехала на 

фестиваль с пятилетним сыном 

Витей. Актер Валерий Яременко 

на одном из первых фестивалей 

встретил свою жену Аню, нынче 

они прибыли в «Орленок» всем 

семейством, с двумя молодыми 

«орлятами» – Кузьмой и Степа-

ном. Поэт и драматург Вадим Жук 

вспоминает, что полвека назад он 

работал в «Орленке» вожатым, 

а теперь вот дорос до председа-

теля жюри в номинации «Ани-

мационное кино».

Торжественное открытие со-

стоялось в новом роскошном 

даже по московским меркам те-

атрально-концертном комплек-

се на 1,5 тысячи юных зрителей. 

По давней традиции концерт 

205 
тысяч
любителей 
живой музыки 
собрал 
прошлогодний 
фестиваль 
«Нашествие»
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Вячеслав Бутусов
– Очень важно, что фестиваль 
держит внимание. Я не слушаю 
радио, не смотрю ТВ и газет не 
читаю, потому ощущение от фе-
стиваля для меня существенно. 
Может быть, это самое суще-
ственное из того, что происхо-
дит в это летнее время.

Александр Васильев
– Вы не представляете, сколько 
романов завязалось на этом 
поле! Потому что люди под 
открытым небом легко погру-
жаются в музыку и в любовь, 
становятся сексуально рас-
крепощенными. Фестиваль «На-
шествие» для тех, кто его слуша-
ет, – это как Новый год для всех 
остальных. Не отпраздновал – 
что-то в жизни упустил.

Юрий Шевчук
– Живая музыка – это по на-
шим временам дорогого стоит. 
«Нашествие» расширилось: 
играет молодежь, несколько 
сцен – и это мне очень нравит-
ся.

Константин Кинчев
– Это самый большой фести-
валь в стране, серьезный и на-
стоящий. Да и ко мне здесь 
хорошо относятся – не торопят, 
дают хороший сет. Спасибо!

Владимир Шахрин
– На «Нашествии» ты видишь, 
что происходит с залом. То, что 
мы делаем на сцене, имеет та-
кой эффект, что тюбетейку сно-
сит. Иногда прямо до слез.

Илья Лагутенко
– Понимаю, что публика уже 
едет не на конкретных арти-
стов, а на сам фестиваль «На-
шествие», потому что он им нра-
вится. Так и случается на лучших 
фестивалях в мире.

ГОЛОСА

ВЗГЛЯД

СЕРГЕЙ БИРЮКОВ
РЕДАКТОР ОТДЕЛА КУЛЬТУРА «ТРУДА»

ТОЛЬЯТТИ – МОСКВА

Пять фестивалей 
классики или один 
футболист...
«Тремоло» в Тольятти – редкая возможность для вол-
жан услышать вживую большую музыку. До прошлого 
года фестиваль назывался просто – «Классика над 
Волгой», теперь в названии появился итальянский 
акцент. Но суть не меняется: жители 700-тысячного 
автограда настраиваются на музыкальную волну.

Фестиваль нынче собрался в 10-й раз. А идея 
его пришла в голову продюсеру Алексею Возилову 
в ту пору, когда Тольятти из крупного и небедного 
промышленного центра стал стремительно пре-
вращаться в депрессивную точку на карте. Город, 
где были свои симфонический оркестр, ездивший 
на фестиваль во Францию, и даже консерватория 
(уникальный случай!), теряет свои культурные тра-
диции. Нет оркестра, близка к закрытию консерва-
тория (уже третий год закрыт набор студентов)...

Но разве могут волжские берега жить без музы-
ки? Посмотрите на эти живописные горы, покрытые 
изумрудными лесами, на могучую реку, вдохните 
живительный воздух степей – душа сама запоет. И 
ведь есть где ей петь: в городе за полвека создана 
неплохая культурно-рекреационная база – залы, 
отели, пансионаты, яхт-клубы. На один из таких при-
брежных комплексов и обратил внимание Возилов. 
Так возник крупнейший в стране крытый амфитеатр 
на тысячу с лишним мест.

И зазвучала «Классика над Волгой». Участника-
ми праздника за эти годы стали известные в мире 
музыканты: вед  ущие солисты Бо  льшого и Мариин-
ского театров, «Геликон-опера», международный 
молодежный «Чайковский-оркестр» под ру  ковод-
ством екатери  нбургского маэстро Энхе, тенор Вир-
гилиюс Норейка и Кристиан Бенедикт... О том, что 
затея удалась, свидетельствуют дипломы и награды 
далеко не местного значения. А в прошлом году 
команда проекта обновила идею фестиваля, стала 
смелее соединять классику с иными музыкальными 
направлениями, что увеличило поток публики.

Нынешний праздник открылся визитом оперно  й 
студии Казанской консерватории, привезшей бес-
смертную оперетту Штрауса «Цыганский барон». 

Казанская вокальная школа – одна из сильнейших 
в стране, и этим многое сказано. А тут еще такое об-
рамление! Гигантский шатер со сценой, украшенной 
декоративным маяком, на фоне туманного силуэта 
Жигулей на горизонте. Нарядная публика, много 
молодежи. Во второй программе фестиваля звучат 
оперные арии. Исполнение – без всяких скидок на 
удаленность от столиц,   поскольку поют   знаменитые 
солисты Мариинского театра Анна Кикнадзе  , Август 
Амонов, Михаил Колелишвили под аккомпанемент 
петербургского оркестра «Северная симфониетта» 
дирижера Фабио Мастранджел  о. В ансамбль го-
стей отлично вписывается сопрано тольяттинской 
певицы Марии Коцько.

В заключительный фестивальный вечер мы стали 
свидетелями настоя  щей битвы, в которой приня-
ли участие три коллектив  а, причем очень разных. 
Струнный квинтет «Эрато» Нижегородской филар-
монии, ансамбль музыкальной эксцентрики «БИС-
КВИТ» из Петербурга и акапельная свинговая группа 
Rain Drops из Москвы. Состязание   вышло на славу: 
увлекательное и с интригой. Поначалу «Времена 
года» беспроигрышного Астора Пьяццоллы дали ни-
жегородцам фору. Правда, обратившись к Камерной 
симфонии Шостаковича, они, кажется, не совсем 
вписались в жанровую задачу. Зато чем дальше, 
тем больше увлекали своими попурри на темы «от 
Джеймса Бонда до Простоквашино» петербуржцы во 
главе с   харизматичным бас-балалаечником Андре-
ем Антиповым. Вровень с ними шли виртуозы джа-
зового и соул-вокала из Бе  локаменной, пред  ставляя 
ажурные обработки любимых песен: «Есть только 
миг», «Беловежская пуща»,   «А нам все равно»... А в 
заключение все вместе выступили с дружной им-
провизацией – исполнили хит «Say Goodbye» Андреа 
Бочелли. И наградой стала общая овация...

Что дальше? Возилов убежден, что фестиваль 
войдет в свое второе десятилетие. Хотя сделать это 
без   поддержки трудно.   Скажем, в местной филар-
монии не удалось даже взять напрокат литавры... 
Да, многое упирается в «презренный металл». Нет 
спонсоров – отсюда нехилые для Тольятти цены на 
билеты: от 1100 до 2500 рублей. Общие расходы на 
фестиваль составили 30 млн рублей. Как говорят, 
это одна пятая зарплаты футболиста в местном клу-
бе – не самом успешном в России. Извините уж за 
такое некорректное сравнение. Т

ВЗЗГГЛЛЯЯДД

СЕРГЕЙ БИРЮКОВ

посвящался творчеству Масте-

ра. В этот раз им стал поэт, дра-

матург и просто мудрец Юлий 

Ким, написавший песни более чем 

к 50 фильмам. Сам маэстро, пере-

шагнувший 80-летний рубеж, вы-

глядит от силы на 50: поджарый, 

легкий, наделенный чувством 

юмора, такта и меры, да еще с ги-

тарой. Его популярнейшие мело-

дии спели артисты. Обнаружили 

в себе неожиданный вокальный 

дар и президент фестиваля, он 

же отец «Ералаша» Борис Грачев-

ский, и генеральный продюсер 

киносмотра Лариса Преториус, 

которая 21 год назад придумала 

и организовала этот прекрасный 

детский праздник.

Но шоу вряд ли имело бы столь 

ошеломительный успех, если бы 

не десятки детских вокальных 

и танцевальных ансамблей со 

всей страны – от Москвы и Крас-

нодара до Новосибирска и Екате-

ринбурга, задававшие представ-

лению ритм, задор, ощущение 

молодости.

Кино на фестивале – на разные 

вкусы: 10 полнометражных игро-

вых картин (в том числе «Золотая 

рыбка» Александра Галибина, 

«Частное пионерское – 3» Алек-

сандра Карпиловского, «Время 

первых» Дмитрия Киселева, «Спа-

сти Пушкина» Филиппа Коршуно-

ва и Павла Мирзоева), около по-

лусотни анимационных лент. Не 

обойдется и без премьеры нового 

«Ералаша» – это в «Орленке» уже 

традиция. Отдельную програм-

му составили детские телепере-

дачи, которые порой пробивают-

ся в эфир. Свои работы прислали 

главным образом региональные 

телестудии: из Чебоксар, Рамен-

ского, Хабаровска, Сочи…

Здесь есть все, чтобы разбудить 

энергию ребят. В «Орленке» по-

другому не бывает. Т

Ольга Кабо 

приехала на 

фестиваль с 

сыном Витей.

Алексей Возилов и участники фестиваля.



•ПАРАЛЛЕЛИ•

Германия – сильнейшая 

футбольная держава мира. 

Там, похоже, изобрели уни-

версальный рецепт побед. 

В июне это стало ясно со всей 

очевидностью: национальная 

сборная, приехав в Россию 

дублирующим составом, вы-

играла Кубок конфедераций, 

молодежная победила на чем-

пионате Европы U21. К тому 

же немцы – действующие 

чемпионы мира. Формула 

безупречной работы бундес-

машины известна, ряд стран 

уже взяли ее на вооружение. 

В России же от правильных 

слов никак не перейдут хоть 

к какому-то делу.

СЕРГЕЙ СТЕЧКИН

У
же сейчас Германия счи-

тается у букмекеров без-

оговорочным фаворитом 

ЧМ-2018. Интрига в другом: 

кто именно будет за нее 

играть? В Россию Лев привез ны-

нешним летом лишь троих чем-

пионов мира 2014 года и десяток 

новичков. Средний возраст его 

нынешней сборной – 24,5 года. 

Эту талантливую братию Лев со-

брал с миру по нитке: в одном из 

матчей он выпустил 11 человек 

из 11 клубов. В немецкой моло-

дежке, победившей на Евро U21, 

тоже есть на кого посмотреть... 

А сколько еще молодых да ранних 

могут неожиданно «выстрелить» 

в предстоящем сезоне!

«В России не хватает игроков 

для сборной, в Германии – сбор-

ных для игроков» – популярная 

шутка этих дней. Для немцев 

веселая, для нас не очень. Толь-

ко ведь и немцы знали плохие 

времена. На ЧМ-1998 Германию 

разгромили хорваты – 3:0, на 

Евро-2000 она вовсе не вышла 
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Сейчас мы соревнуемся в нейтральном 
статусе, но хочу надеяться, что скоро мы 
будем официально представлять наш 
флаг. В секторе я продолжаю ощущать 
себя заодно с Россией. Так что болейте 
за нас и желайте нам успеха!

390
тренировочных центров открылись 
в 2000-х в Германии для подготовки 
талантливой футбольной молодежи, 
откуда черпают резервы и сборные 
команды, и профессиональные 
клубы. И эта система работает как 
часы

Гарри Каспаров возобновил
шахматную карьеру после 12-летнего 

перерыва

110 млн долларов требует
ФИФА от России за право показывать ЧМ-2018 

по футболу

Футбол и немцы
Почему в России не хватает игроков для сборной, а в Германии – сборных для игроков? 
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•ЗНАЙ НАШИХ!•

О таком возвращении в большой 

спорт после международной изоля-

ции российские легкоатлеты могут 

только мечтать. Двукратная чемпи-

онка мира Мария Ласицкене-Кучина 

в нынешнем сезоне участвовала 

в 13 соревнованиях – и во всех по-

бедила! После очередного успеха (на 

этот раз на Мемориале Знаменских) 

сильнейшая в мире прыгунья в высо-

ту ответила на вопросы корреспон-

дента «Труда».

ГЕОРГИЙ НАСТЕНКО

– Маша, для начала проясните вопрос 
о происхождении вашей новой фами-
лии, под которой вы выступаете с мая, 
хотя миллионы поклонников «короле-
вы спорта» знают вас как Кучину. Что 
за маскировка?
– Никакой маскировки и загадки здесь 

нет. В марте я вышла замуж за Владаса 

Ласицкаса. По отцу он литовец, хотя ро-

дился в России и является гражданином 

нашей страны. Работает журналистом на 

телевидении. Свадьбу мы отпраздновали 

у меня на родине в Прохладном довольно 

пышно, и это радостное событие как-то 

отвлекло меня от томительных ожиданий: 

когда же нас, россиян, допустят к между-

народным стартам.

– У вас спортивные гены?
– Можно и так сказать. Мой папа хорошо 

играл в волейбол, а мама любила баскет-

бол. Оба обладали хорошей прыгучестью, 

наверное, я пошла в них. Ну а оба моих 

дедушки довольно высокие. Вот так все со-

бралось, поднакопилось и пригодилось... 

И все же прыжки в высоту стали моей 

судьбой прежде всего благодаря моему 

тренеру Геннадию Габриляну. Он ведь 

со мной во зился с детства, когда еще 

был моим учителем физкультуры.

– Редкий случай! Чтобы с уро-
ков физкультуры один на-
ставник довел спортсменку 
до вершин большого спорта...
– В моем случае именно так и 

произошло. В 10 лет я заняла 

второе место на школьных сорев-

нованиях. И уже тогда Геннадий 

Гарикович вдруг заявил громо-

гласно: «Очень скоро эта девочка 

«Званием чемпионки мира я обязана школьному учителю...»

из группы. Это была тяжелова-

тая, возрастная (31 год) команда. 

Именно тогда в Немецком фут-

больном союзе (DFB) засучили 

рукава и взялись за реформы.

«Программу поддержки талан-

тов» вводили централизованно 

по всей стране сразу после того, 

как был поставлен диагноз: ко-

рень зла – в организационном 

разрыве между детскими фут-

больными школами, где зани-

маются ребята 5–7 лет, и нача-

лом профессиональной карьеры 

в клубах. Для его преодоления 

были созданы тренировочные 

центры в каждой федеральной 

земле – из любой точки страны 

до ближайшего центра теперь не 

более часа езды.

В такие центры из местных 

футбольных школ отбирают са-

мых способных ребят 11–14 лет. 

Работа ведется по выверенным 

методикам: отработка сноров-

ки и подвижности, дриблинга, 

ударов, тактики. Еженедельно 

тренеры отсылают в Союз пред-

ложения и пожелания, ежеме-

сячно – сводную статистику по 

всем подопечным, дважды в год 

учащиеся проходят углубленное 

тестирование. Все 390 центров 

работают как единый слаженный 

механизм.

Следующий трамплин для 

юных талантов – академии при 

профессиональных клубах. С се-

редины 2000-х наличие подшеф-

ного «профтехучилища» стало 

обязательным условием для до-

пуска клуба к соревнованиям. 

Есть около 300 критериев: состо-

яние полей, уровень подготовки 

специалистов и многое другое. 

«Проект-12» – программа отбора 

и поддержки талантливых футбо-

листов в возрасте 15–21 года. Не-

сколько человек из «Проекта-12» 

уже играли в национальной сбор-

ной. Той самой, что убедительно 

победила российскую команду...

А в Исландии, где живут 320 ты-

сяч человек, появилась сборная, 

которая произвела настоящий 

фурор на Евро-2016. Там ставку 

на футбол власти сделали в конце 

1990-х, в годы острого социально-

го кризиса. C тех пор число полей 

с искусственным покрытием вы-

росло более чем втрое, в каждой 

школе обустроили по пять мини-

футбольных залов, появилось 

семь теплых манежей для игры 

номер один. Сегодня в Исландии 

более 700 лицензированных тре-

неров и 22 тысячи футболистов.

В о т  бы и  н а м т а к!  Е щ е 

в 2012 году между Российским 

футбольным союзом и DFB был 

подписан меморандум о сотруд-

ничестве. Увы, за этим ничего 

не последовало – и вряд ли надо 

упрекать немцев. Вернувшись 

на пост главы РФС в 2015 году, 

Виталий Мутко признал, что 

стратегическое развитие наци-

онального футбола брошено на 

произвол судьбы. Но и сам он 

пока больше упражняется на сло-

весном фронте: принятый при 

нем документ «Стратегия-2030» 

больше походит на набор гром-

ких деклараций.

P.S. Известно, что с началом учеб-
ного года РФС открывает в регионах 
около полусотни футбольных учеб-
ных заведений в рамках программы 
«Поиск талантов». Все бы хорошо, но 
подобные заведения у нас не слиш-
ком эффективны по той причине, что 
на всех уровнях образовательной 
пирамиды процветают лоббиро-
вание «своих» игроков, кумовство, 
коррупция. А это уже проблемы не 
только и не столько футбольные… Т

заставит нас восхищаться!» Вряд ли кто-то 

принял эти слова всерьез. Да и я на них, 

к счастью, большого внимания не обра-

щала, а то бы еще нос задрала – и все про-

пало... Нет, мне просто очень нравилось 

прыгать. Такое ощущение, что в тебе сидит 

сжатая пружина. Вот я и прыгала – в вы-

соту и длину, бегала с барьерами, про-

бовала себя в многоборьях. А к 14 годам 

стало ясно, что лучше всего у меня полу-

чаются прыжки в высоту. Тогда началась 

специализация, последовали выезды на 

всероссийские соревнования. Тренер с са-

мого начала норовил меня выставить на 

взрослые турниры – помериться силами 

с опытными спортсменками. Вообще-то 

Кабардино-Балкария, где я выросла, в пер-

вую очередь славится своими борцами. 

Но наша спортшкола в Прохладном 

всегда выпускала сильных легко-

атлетов. Вот и сейчас я, приезжая 

на родину, всякий раз стараюсь 

побывать в альма-матер. У меня 

к ней особое чувство, благодар-

ное. Да и вижу, как дети мне 

рады, им очень важно иметь 

перед глазами пример того, 

что можно многого добить-

ся в спорте, даже не отрыва-

ясь далеко от своей земли.

– По окончании школы у вас были раз-
думья и сомнения, по какой специаль-
ности идти учиться?
– Да нет, к тому моменту я уже ясно по-

нимала, что спорт в моей жизни – главное 

и что физкультурный институт – это мое. 

Ктому же учебу там можно совмещать 

с напряженным тренировочным и со-

ревновательным графиком. Насчет тре-

нерской работы в будущем у меня пока 

уверенности нет. Я очень люблю спорт, 

но не знаю, смогу ли ежедневно отдавать 

всю себя детям, как это делает мой тре-

нер. Впрочем, многое еще в жизни может 

поменяться, не будем забегать вперед.

– Давайте тогда вернемся к вашим ны-
нешним успехам. Вы уже получили 
право выступать на чемпионате мира 
в Лондоне. Тем не менее собираетесь 
принять участие в чемпионате страны 
в конце июля. Зачем?
– Нужна соревновательная практика. 

Кроме того, хочется порадовать россий-

ских любителей легкой атлетики. Они 

ведь тоже немало пережили, когда нас 

отлучили от международных соревно-

ваний. Надо отдавать долги.

– Кстати, нашим легкоатлетам до по-
следнего запрещали брать в Лондон 
на чемпионат мира своих тренеров. 
Этот запрет в силе?
– На этой неделе пришло официальное 

разрешение: каждый допущенный на 

чемпионат мира российский легкоат-

лет может привезти с собой одного со-

провождающего. Для меня это важно. 

Подсказки в секторе во время прыжков 

не так уж значимы – я сама могу регу-

лировать свой разбег и прочие рабочие 

моменты. Для меня гораздо важнее раз-

бор полетов уже по окончании соревно-

ваний. Геннадий Гарикович проводит 

доскональный анализ, и в последую-

щих тренировках мы все учитываем. 

А вообще-то подготовку к чемпионату 

мира в Лондоне я никак не форсирую. 

Тренер заранее расписал каждую тре-

нировку. Да, это главный старт сезона, 

где мне очень хочется подтвердить свой 

статус. Надеюсь, до стартов в Лондоне 

представительство сборной России на 

международных соревнованиях увели-

чится. Пока ведь лишь 14 россиян до-

пущены, остальные ребята напряженно 

тренируются и ждут своего часа в неве-

дении. Я хорошо понимаю, что творится 

у них в душе. Так что надо прыгать «за 

себя и за того парня»...

– Помимо того что наши атлеты пока 
не получили разрешения выступать на 
чемпионате мира под российским фла-
гом, ИИАФ исключает использование 
российской символики в любом про-
явлении. Что это означает?
– Пока я об этом знаю из публикаций, 

правила на сей счет нам обещают при-

слать. А пока – никаких полосочек, лен-

точек, резиночек в цветах российского 

триколора. Я даже со своего чемодана 

сняла флажок, чтобы исключить поводы 

для придирок. После долгого отлучения 

от международных стартов, в котором 

мы пребывали, не хочется рисковать. Я 

всей душой люблю Россию и очень про-

шу болельщиков не подозревать кого-ли-

бо из нашей сборной в отсутствии патри-

отизма. Нас загнали в этот тупик, но я 

верю, что мы общими усилиями найдем 

из него выход. Сейчас мы соревнуемся 

в нейтральном статусе, но хочу наде-

яться, что скоро мы будем официально 

представлять наш флаг. В секторе я про-

должаю ощущать себя заодно с Россией. 

Так что болейте за нас и желайте нам 

успеха!

– Вы долго не принимали участия 
в больших турнирах. Но с тех пор, как 
вас допустили, уверенно всех обыгрыва-
ете. Сыграла ли свою роль спортивная 
злость?
– Конечно, желание вернуться на между-

народную арену дает большущую моти-

вацию. Но все-таки важнее проделанная 

тренировочная работа, причем доволь-

но нестандартная. Мой тренер – человек 

мыслящий, и физическая, и техническая 

подготовка у нас оригинальная. А моя за-

слуга в том, что я старательный и дисци-

плинированный исполнитель.

– А как соперницы восприняли ваше 
возвращение и ваши успехи?
– С зарубежными соперницами я мало об-

щаюсь – английский язык для меня все 

еще больная тема. В секторе все ведут себя 

вполне доброжелательно, но до дружбы 

дело не доходит. Впрочем, у меня доста-

точно друзей и в России. И со всеми на-

шими прыгуньями прекрасно лажу, хотя 

во время соревнований наша дружба на 

пару часов прекращается. Так уж спорт 

устроен! Т

Кстати, клубы быстро поняли вы-

году от вложений в организацию 

академий – пополнять состав сво-

ими воспитанниками куда про-

ще, чем просаживать миллионы 

на трансферном рынке. В 2004–

2014 годах количество молодежи 

в бундеслиге возросло в 2,5 раза. 

Хотя лимит на легионеров был 

отменен в 2007-м!

Отдельного внимания заслу-

живает программа, по которой 

обучают завтрашних професси-

оналов. Во-первых, юношей не 

натаскивают на достижение ре-

зультата здесь и сейчас, ведь из 

тысячи человек в тренировочном 

центре лишь пятеро переходят 

в клубную академию. «Как-то 

в английской «Астон Вилле» я ска-

зал, что наши ученики посеща-

ют общеобразовательную школу 

34 часа в неделю, – делится тренер 

«Фрайбурга» Кристиан Штрайх. – 

Они не поверили: там игроки 

учатся только 9 часов. Но мы не 

можем так делать. Большинство 

ребят не станут профессионала-

ми, им придется искать работу. 

Школа важнее, чем футбол!»

Во-вторых, отменно органи-

зована подготовка тренерских 

кадров (за 10 лет в семинарах 

поучаствовали более 200 тысяч 

наставников). В-третьих, всю си-

стему связывает воедино развет-

вленная сеть скаутинга: тысяча 

профессиональных скаутов со-

бирают досье на 14 тысяч футбо-

листов. Это позволяет не терять 

таланты.

Программа доказала свою эф-

фективность: с 2004 года сборная 

Германии ни на одном крупном 

турнире не опускается ниже 

третьего места. Немецкий путь 

становится популярным и в дру-

гих странах. В Австрии созданы 

29 центров футбольного обра-

зования, принят единый план 

работы 12 академий при клу-

бах. А в 2009-м там был запущен 
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Интересно, что сказал бы Козьма Прутков, загляни он в гости к своему «отцу»...

На графских развалинах

1  Экспозиция музея.

2  Гостевой флигель.

2  То, что осталось от 

флигеля Софьи Толстой.

4  Ледник, точнее, его 

останки.

5  А это современная 

архитектура: удобства 

во дворе.

•ЭКСПЕДИЦИЯ «ТРУДА»•

24 августа Россия читающая и помнящая родство негромко отме-

тит 200-летие со дня рождения Алексея Константиновича Толстого. 

Не самого знаменитого из всех Толстых, оставивших яркий след 

в русской литературе. Только ведь и без Козьмы Пруткова и «Князя 

Серебряного» отечественную словесность не представить. В канун 

юбилея репортеры «Труда» отправились в село Красный Рог на Брян-

щине, где прожил свой век наш герой. И увидели на месте Мемори-

ального музея-усадьбы А.К. Толстого лишь графские развалины.
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Такой же июль на фоне 
Большого террора

Итак, лето 1937-го, Москва, тоже июль, только 
не такой дождливый, как нынешний, да и по-
теплее: средняя температура +18. Листаем 
подшивку «Труда». Только что прошел очередной 
процесс над врагами народа. Они уже расстре-
ляны, но над газетными страницами витают их 
тени. Позже все это назовут Большим террором, 
а пока в заголовке передовой статьи значатся 
совсем другие слова...

Грозный ответ трудящихся на 
происки поджигателей войны
Железной рукой диктатуры рабочего класса 
уничтожены презренные гады Тухачевский, Якир, 
Уборевич, Эйдеман и другие. Такая же участь по-
стигнет всякого, кто посягнет на свободу совет-
ского народа, на революционные завоевания. 
На происки фашистских разведок советский 
народ отвечает удесятиренной бдительностью, 
удесятиренной борьбой за повышение про-
изводительности труда. В буре негодования и 
пролетарской ненависти к капитализму и его 
приспешникам родилась идея Займа укрепления 
обороны СССР. Эта идея быстро стала достояни-
ем миллионов трудящихся. Нет сомнения в том, 
что каждый рабочий и служащий с полной го-
товностью, с радостью даст взаймы государству 
двух-трехнедельный заработок на укрепление 
обороноспособности любимой родины.

2 ИЮЛЯ 1937 ГОДА, ПЯТНИЦА

«Поднятая целина» (на генеральной 
репетиции в Большом театре СССР)
Орденоносный Большой театр готовит к 20-летию 
Великой пролетарской революции постановку 
оперы «Поднятая целина» композитора тов. 
Дзержинского. Либреттист – хотел он этого или 
нет – поставил в центре действия не Давыдова, а 
Нагульнова. Эпизод увлечения Давыдова Лушей 
перерос в опере едва ли не в центральный. Мно-
го хуже то, что сомнения, разъедающие Нагульно-
ва, его партизанщина и левацкие перегибы очер-
чены ярче, чем положительная роль Давыдова.

3 ИЮЛЯ, СУББОТА

Политическая беспечность
Начались отчеты и выборы цеховых комитетов 
на машиностроительном заводе имени Ленина. 
И в первый же день сорвались три собрания – в 
котельном, втором турбинном и арматурном це-
хах. Что такое, недоумевали работники завкома, 
помещение есть и докладчик на месте, а рабочие 
не пришли. Выяснили, что в этот день был рели-
гиозный праздник и часть рабочих празднова-
ла... Церковники имеют влияние на известную 
часть рабочих и пользуются им, чтобы срывать 
отчетные собрания. Завком не ликвидировал 
вреднейшей болезни – беспечности. В цехком 
складов была избрана расстановщица вагонов 
Иванова. А через день выяснилось, что Иванова 
имела связь с врагами народа.

5 ИЮЛЯ, ПОНЕДЕЛЬНИК

Из доклада тов. Хрущева
Встреченный аплодисментами, докладчик 
тов. Хрущев заострил внимание партийного акти-
ва на вопросах бдительности. «Корешки врагов 
кое-где еще остались, нужно не ослаблять работу 
по разоблачению предателей, вредителей, шпио-
нов. Нужно вытащить их на свет и уничтожить без 
остатка», – говорит под бурное одобрение всех 
собравшихся тов. Хрущев.

6 ИЮЛЯ, ВТОРНИК

На рыбной ловле
Среди рабочих Краснознаменного завода в Кие-
ве немало страстных рыболовов. Под выходной 
день с вечера они на своих лодках отплывают 
с семьями на рыбную ловлю. Токарь механиче-
ского цеха тов. Панов отправляется на рыбную 
ловлю на своей моторной лодке (премия за 
стахановскую работу). У Панова всегда большой 
улов – 5–6 кг отменной рыбы берет он на удочку. 
Загорелые, отдохнувшие возвращаются рыболо-
вы к станкам после выходного дня.

9 ИЮЛЯ, ПЯТНИЦА

Юноши в майках
Толпы загорелого народа – 
Города взволнованный наряд.
Юноши и девушки выходят
В разноцветных майках на парад...
Майки, майки... В грозный час успеем
Гимнастерки строгие надеть, 
Чтобы показать, как мы умеем
Боевым оружием владеть.

ЕВГ. ДОЛМАТОВСКИЙ

12 ИЮЛЯ, ПОНЕДЕЛЬНИК

ПОДШИВКАПООДШДШИВКАПОПОДШДДД

поминал средневековое сооружение с на-

блюдательной башней. Но в годы Великой 

Отечественной дом сгорел. Восстановили 

его спустя десятилетия уже из кирпича. 

В нем-то и разместили музейную экспози-

цию...

Но вернемся к пребыванию А.К. Толсто-

го в Красном Роге. Обосновавшись здесь и 

наслаждаясь уединением, он целиком по-

свящает себя литературе. Пишет стихи, бал-

лады, создает трагедию «Царь Борис» – по-

следнюю пьесу из драматической трилогии, 

посвященную угасанию рода Рюриковичей 

в Смутное время. В свои же более ранние 

приезды в усадьбу он работал над романом 

«Князь Серебряный» и поэмой «Дон Жуан».

И все же нельзя утверждать, что супруги 

Толстые жили затворниками. Их навеща-

ли такие литературные знаменитости, как 

Я.П. Полонский, И.С. Тургенев, А.А. Фет. Все 

они обожали охотиться, а Красный Рог окру-

жали знаменитые брянские или, как еще тог-

да говорили, брынские леса, богатые зверем 

и дичью. Замечательное место для охоты! 

Остались свидетельства того, как Толстой 

звал Фета в окрестности Красного Рога по-

стрелять глухарей. И тот приехал, оставив 

впоследствии прекрасные воспоминания 

о пребывании в имении графа. Фет писал, 

что вместе со своим приятелем Борисовым 

разместился «в отдельном флигеле, где мог-

ли, не тревожа никого, подыматься раннею 

зарею на охоту». Не преминул поэт обратить 

внимание и на отсутствие у хозяина Крас-

ного Рога интереса к ведению хозяйства, на 

его непрактичность. Так, во время прогулки 

в коляске гость поинтересовался у Толсто-

го стоимостью левой пристяжной лошади. 

«Этого я совершенно не знаю, – услышал он 

в ответ, – так как хозяйством решительно не 

занимаюсь».Что называется, чистосердечное 

признание. Упомянул Фет и о нестерпимых 

головных болях А.К. Толстого, на которые 

хозяин жаловался.

В описанном Фетом флигеле среди про-

чих гостей останавливались и уже упомя-

нутые родственники Толстого братья Жем-

чужниковы, которые вместе с ним явили 

литературному миру бессмертного Козьму 

Пруткова. Этот вымышленный персонаж 

рожден их совместным творческим вообра-

жением. Придуманной биографии Козьмы 

Пруткова посвящена экспозиция одного из 

залов музея: здесь можно увидеть портреты 

родителей, проследить за его продвижени-

ем по службе и, конечно же, ознакомиться с 

бессмертными афоризмами типа «Никто не 

обнимет необъятного» или «Зри в корень!».

Знакомясь с Козьмой Прутковым в Крас-

ном Роге, мы вспомнили другую посвящен-

ную этому персонажу экспозицию. Ее мы 

видели на вымышленной родине литера-

турного героя – в городской библиотеке 

Сольвычегодска, что в Архангельской об-

ласти. Недалеко от этого вытянувшегося 

вдоль правого берега реки Вычегды городка 

находилась деревня Тентелевая, где, соглас-

но воле А.К. Толстого и его соавторов, и по-

явился на свет Козьма Прутков. В Сольвы-

чегодске установлен даже памятник этому 

литературному персонажу. В Красном Роге 

его нет, но зато есть бюст самого А.К. Тол-

стого. Мы подошли к нему, обернулись и 

с грустью окинули взором окружавший 

нас пейзаж: сплошные развалины. Когда 

несколько лет назад мы впервые побывали 

в Красном Роге, то обратили внимание на 

окружавшие Охотничий замок многочис-

ленные постройки, которые принадлежа-

ли дому отдыха и, прямо скажем, мешали 

восприятию музейного комплекса. И вот 

в 2013 году здравница переехала. Но, ока-

завшись в Красном Роге сейчас, мы уже по-

жалели об этом. Лучше бы она оставалась на 

прежнем месте! Многие постройки из тех, 

что занимал дом отдыха, сейчас находятся 

в полуразрушенном состоянии.

В руины превратился флигель С.А. Тол-

стой. Удручающее впечатление производит 

и практически единственное дошедшее до 

наших дней здание усадьбы – тот самый 

флигель, в котором останавливался Афа-

насий Фет: ободранный, без внутренней 

отделки. Опасно подходить и к бывшему 

усадебному леднику – можно провалиться. 

В самом же Охотничьем замке значитель-

ная часть помещений покрыта глубокими 

трещинами и требует срочного ремонта. 

Отсутствует канализация: посетителям 

музея предлагается в случае крайней не-

обходимости посетить находящийся на 

улице деревянный сортир. 

Да, с таким «гостеприимством» трудно 

рассчитывать на потоки туристов и читате-

лей, решившихся посетить Мемориальный 

музей-усадьбу. Вот и зарастает народная тро-

па к человеку, оставившему заметный след 

в нашей литературе.  Т

200 лет
исполняется писателю 
Алексею Константиновичу 
Толстому. Но его родное 
гнездо накануне этой даты 
выглядит разоренным 

К
онечно, хотелось бы верить, что за не-

сколько недель до юбилея случится 

аврал и единственный в стране музей 

Алексея Константиновича Толстого 

приведут хотя бы в относительный 

порядок. Увы! Это все-таки ближе к чудесам, 

а мы уже люди взрослые. Что ж, постараемся 

восстановить связь времен.

...Сам Толстой впервые оказался в Крас-

ном Роге, когда усадьба принадлежала его 

дяде, А.А. Перовскому. Под литературным 

псевдонимом Антоний Погорельский тот 

написал сказку «Черная курица, или Подзем-

ные жители», ставшую заметным (и даже, 

как уверяют знатоки, входящим в число 

лучших) произведением отечественной 

детской литературы. Перовский считался 

внебрачным сыном графа Алексея Кирил-

ловича Разумовского. Он стал владельцем 

усадьбы в 1822 году, после смерти влиятель-

ного вельможи. Новый хозяин пригласил в 

Красный Рог родную сестру, А.А. Толстую, 

незадолго до приезда в имение разорвав-

шую отношения со своим супругом, графом 

К.П. Толстым. Сестра приехала с недавно 

родившимся сыном Алексашей. Дядя полю-

бил племянника и, можно сказать, заменил 

ему отца.

Ребенок рос в окружении живописных 

окрестностей усадьбы Красный Рог, которые 

и сегодня восхищают посетителей. Бездет-

ный Перовский завещал свою усадьбу сестре 

и племяннику. В молодые годы Алексей Кон-

стантинович регулярно посещал Красный 

Рог, а постоянным местом пребывания из-

брал усадьбу уже после завершения своей 

блестящей придворной карьеры. Выйдя в от-

ставку, он поселился здесь вместе со своей 

супругой Софьей Андреевной (как видите, 

у жен двух классиков русской литературы 

были одинаковые имена, отчества и фами-

лии. Только супруга Льва Николаевича Тол-

стого в девичестве носила фамилию Берс, 

а Алексея Константиновича – Бахметева).

Здесь же, в усадьбе, писатель ушел из 

жизни. Есть версия, что он умер за рабочим 

столом, приняв слишком большую дозу 

морфия. Алексей Константинович мучился 

жуткими головными болями и с помощью 

морфия пытался ослабить страдания. По-

сле смерти хозяина имения, а потом и его 

супруги усадьба перешла к родственникам 

писателя Жемчужниковым, ставшим послед-

ними владельцами Красного Рога.

Потом случилась революция, и у бывшего 

имения Толстого появились новые хозяе-

ва – коммунары. Затем усадьбу вновь «пере-

профилировали», на сей раз в дом отдыха. 

Правда, в 1967 году здравнице пришлось по-

тесниться, поскольку часть ее территории 

занял литературно-мемориальный музей 

А.К. Толстого. Для него восстановили, а точ-

нее, практически заново возвели усадебный 

дом – Охотничий замок, построенный еще 

при Разумовском. Первоначально Охотни-

чий замок был деревянным, чем-то он на-

Полную стоимость подписки 
в вашем регионе (с учетом 

доставки) можно узнать 
в ближайшем к вам 

почтовом отделении

ПО КАТАЛОГУ МАП «КАТАЛОГ РОССИЙСКОЙ ПРЕССЫ»

ВЫПУСК «ТРУД7»+«ТРУД» 

(ПЯТНИЧНЫЙ ВЫПУСК) 

ЕЖЕДНЕВНЫЙ ВЫПУСК ГАЗЕТЫ «ТРУД», 
ВКЛЮЧАЯ «ТРУД7» 

10225 10265
ПО КАТАЛОГУ РОСПЕЧАТИ 

«ГАЗЕТЫ. ЖУРНАЛЫ»  
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Наш корреспондент узнал, почем фунт лиха 
на российской и украинской таможне. Людям 

с разными паспортами дорога от Белгорода 
до Харькова стоила времени и нервов, зато 
добрый шматок сала и бутылочка первача 

пересекли границу без проблем 

Как доехать из пункта «Б» в пункт «Х»
Любовь к громкой музыке 
до добра не доводит

Начальник департамента про-
мышленности администрации 
Кемеровской области Сергей 
Карпунькин ушел с должно   сти 
«по собственному жел   анию», но 
не по собственной воле. А все так 
весело начиналось... Вечеринка 
на даче чиновника затянулась 
допоздна, а когда соседка воз-
мутилась по поводу громкой 
музыки, хозяин вместе с гостями 
набросился на женщину с кула-
ками. И вот результат. В отноше-
нии Карпунькина возбуждено 
уголовное дело по ст. 112 УК РФ 
(умышленное причинение сред-
ней тяжести вреда здоровью). 
Следователи также проверяют 
полицейских, которые не приеха-
ли на вызов на дачные участки. 
В общем, вдруг выяснилось, 
что любовь к громкой музыке и 
излишний пиетет перед началь-
ством до добра не доводят.

В Россию лучше ездить 
на тракторе, а не на танке

Пенсионер из Германии приехал 
в Петербург на тракторе. 81-лет-
ний Винфрид Лангнер из Нижней 
Саксонии до нашей Северной 
столицы добрался за две недели. 
По пути у трактора отвалилось 
колесо, которое пришлось чинить 
в Калининграде. Ничего удиви-
тельного: его трактор собран 

в 1961 году. И все же этот вид 
транспорта оказался надежнее 
танка: немец до цели все-таки 
добрался.

Еще раз о вреде паюсной 
икры

В Ростове-на-Дону, как извест-
но, простаков не водится. И все 
же предприимчивая 59-летняя 
особа, прибывшая сюда из Крас-
нодарского края, попыталась 
опровергнуть расхожее мне  ние. 
И ей это почти удалось. Наме-
танным глазом бизнесвумен 
определяла любителей черной 
икры и предлагала им деликатес 
по «смешной цене». Потом везла 
страждущих покупателей в Таган-
рог, с соблюдением всех правил 
конспирации собирала деньги, 
отлучалась за товаром и... Пра-
вильно: ни денег, ни знакомой, 
ни икры. Когда аферистку все-
таки задержали, за ней числился 
должок более чем на 100 тысяч 
рублей. Ну а подорванная вера 
в человечество цены вообще 
не имеет.

Если нельзя, но очень 
хочется, то можно

В китайском Гуанчжоу 10-летний 
школьник угнал пассажирский 
автобус. Мальчуган пробрался в 
кабину на конечной остановке, 
сел за руль и... уехал кататься. 
В весьма плотном транспортном 
потоке он ухитрился обойтись 
без ДТП. Полиция это оценила и 
не стала наказывать угонщика. 
Зато дома его оставили без ужи-
на. Похожая история произошла 
в США:   там 8-летни  й мальчишка 
с маленькой сестренкой улизнул 
на родительском авто в «Мак-
доналдс». И тоже, представьте, 
доехал. Кстати, азам вождения 
парень выучился благодаря ро-
ликам на YouTube.

Сам попробуй с жезлом 
постоять и мзды не брать!

Красноярские инспекторы про-
вели интересный эксперимент: 
пригласили всех желающих 
побыть в шкуре полицейского, 
помахать часок-другой жезлом 
на свежем воздухе. Да еще в при-
сутствии настоящего гаишника, 
так что поборы с участников дви-
жения были исключены. Как ни 
странно, но даже с такими огра-
ничениями желающие нашлись – 
около десятка граждан приняли 
участие в показательном патру-
лировании и проверке докумен-
тов. Поняли, каково это, когда 
локоть близок, а не укусишь...

•ТРУДЫ•

В столице, в самом громадном 

зале Музея Москвы, открыта 

выставка с необычным на-

званием «Приют роялей». На-

берешь в поисковике слово 

«приют» – тот сразу выдаст 

продолжение: бездомных, со-

бак… То есть чего-то живого, 

одушевленного и обездолен-

ного. Под все эти определе-

ния рояль вполне подходит. 

Французское royal значит 

«королевский». Король инстру-

ментов! Но и с монархами, 

бывает, поступают непочти-

тельно. Нам ли, русским, этого 

не знать? Неудивительно, что 

столько заслуженных роялей 

оказались в сараях, гаражах, 

на свалках. К счастью, есть 

люди, которые не могут равно-

душно пройти мимо.

СЕРГЕЙ БИРЮКОВ

С
реди таких людей зна-

менитый пианист, декан 

(и создатель) факультета 

исторического и совре-

менного исполнительства 

Московской консерватории 

Алексей Любимов, еще в 1970-

е начавший подбирать реликты. 

И фортепианный мастер Алек-

сей Ставицкий, собравший их 

несколько десятков. Наконец, 

пианист, просветитель, исследо-

ватель Петр Айду, в тяжелых 90-х 

загоревшийся идеей оживить 

голоса старинных фортепиано.

С оживлением, правда, не 

сильно задалось: реставрация 

рояля – сложнейшее дело. В соз-

дании инструмента участвуют 

механики, инженеры, акусти-

ки, мебельщики самой высокой 

марки. От эпохи к эпохе разнятся 

технологии и материалы. Форте-

пиано начала XIX века отличает-

ся от современного не меньше, 

чем антикварный мерседес от 

новейшего.

Бетховен понятия не имел, 

что такое перекрестные стру-

ны – в его время рояли были 

прямострунными. Это потом 

додумались натягивать струны 

наискось и крест-накрест, что-

бы экономить место и добавить 

инструменту прочности при рез-

ко возросшей силе натяжения. 

А тяга струн – это мощь и глуби-

на звука. У галантного клавеси-

на суммарное натяжение – под 

100 килограммов, ну так его 

и слышно только в маленьком 

салоне. А у современного роя-

ля – свыше 20 тонн, вот откуда 

громоподобный рокот.

И все это многообразие исто-

рических форм должно быть со-

хранено. Как сохраняем мы па-

мятники живописных стилей. 

Увы, до середины ХХ века счита-

лось, что новый рояль в принципе 

лучше старого. Покупается обно-

ва – старье выкидывается… Лишь 

в последние полстолетия в Европе 

и Америке появилась специаль-

ность «реставратор роялей». А у 

нас ее все еще нет. И решил Петр 

Айду для начала создать приют 

для «ветеранов». Нашелся бесхоз-

ный калека – берем его до лучших 

времен, чтобы совсем не погиб...

Поначалу инструменты хра-

нились у тех, кто их нашел. По-

том ООО «Алмазный мир» (быв-

ший московский алмазный завод 

«Кристалл») выделило помеще-

ние. Но сменился менеджмент – 

и рояли, которых собралась уже 

добрая сотня, «попросили на 

выход». Так что нынешняя вы-

ставка – это и вопль о помощи, 

и демонстрация былого могуще-

ства. Почти полсотни экспонатов, 

кроме двух (берлинского и вен-

ского), – отечественные изделия. 

Преимущественно, конечно, пе-

тербургские – столица все-таки 

была на Неве. Там, в Петербурге, 

действовали три сотни фортепи-

аностроительных фирм! В том 

числе самая известная – «Бек-

кер», основанная в 1841 году вы-

ходцем из Германии Яковом Бек-

кером и вскоре превратившаяся 

в одну из ведущих фирм Европы. 

Ее продукция ценилась не мень-

ше, чем немецкие «Штейнвеги» 

(после переселения производ-

ства за океан стали называться 

«Стейнвеями»).

Показательный пример: му-

зыкальная чета Роберта и Кла-

ры Шуман во время визита в 

Россию купила петербургский 

рояль фирмы «Вирт» и была 

чрезвычайно довольна приоб-

ретением. Обошлось оно ей не-

дешево – 1200 рублей, и то по 

скидке, сделанной из уважения 

к европейским знаменитостям 

(полная стоимость составля-

ла 1800 рублей). Кстати, рояль 

«Вирт» стоял и в родительском 

доме Чайковских в Воткинске, 

на нем сделаны первые му-

зыкальные опыты будущего 

автора «Лебединого озера».

О московском рояльном 

производстве известно 

меньше, и инструментов 

из Белокаменной на вы-

ставке всего 13. Петр Айду 

рассказывает «Труду», что 

у москвичей сложился осо-

бый дизайн: скругленный 

бок, вычурно точеные ноги. Уви-

дишь – знай: московское изделие. 

Самая крупная фирма Перво-

престольной – «Штюрцваге», 

основана в 1835 году. Ее рояли 

любили композиторы Бородин, 

Метнер… Последний говорил, 

что не променяет инструмент ни 

на какой немецкий «Бехштейн» 

и уж тем более на американский 

«Стейнвей», который он называл 

«грубым, бешено строптивым 

животным», а то и просто «ско-

тиной»… До сих пор в музеях 

Лермонтова, Станиславского 

и других великих москвичей 

стоят «Штюрцваге».

Судьба всех этих производств 

трагична. После революции их 

национализировали, большин-

ство разграбили. Сохранился 

только «Беккер», переименован-

ный в «Красный Октябрь», но его 

продукция уже не шла ни в какое 

сравнение с дореволюционной: 

мастера и традиции сгинули. А в 

1990-х и советские производите-

ли, включая «Красный Октябрь», 

скончались в судорогах. Делать 

рояли и реставрировать их в но-

вой России никому не показалось 

интересным.

В выставленных экземпля-

рах отражена судьба страны. У 

одного разрушен механизм, у 

другого отсутствуют струны, а в 

этом, варварски выдворенном на 

лестничную клетку в Балашихе, 

подростки на Новый год взрывали 

в корпусе петарды. А ведь все это 

драгоценные памятники творче-

ской мысли и золотых рук. Над 

извлечением волшебного звука 

бились изобретатели и мастера, 

каких сейчас днем с огнем не сы-

скать.

Уверен, в Германии или Ав-

стрии такое собрание старинных 

инструментов непременно на-

шло бы меценатов и попечителей. 

И эти рояли еще радовали бы глаз 

и услаждали слух не одного поко-

ления. А у нас теперь сам приют 

бездомен. Может, его обитателя-

ми заинтересуются в Московской 

консерватории, переживающей 

масштабную реконструкцию? 

Ректор Александр Сергеевич Со-

колов задумался – и попросил за-

йти к нему в середине июля.

Ну и что все-таки с возрожде-

нием в России фортепианного 

производства? Петр Айду счита-

ет это делом безнадежным. Все 

равно Китай, который лет 30 на-

зад встал на путь копирования 

лучших мировых образцов, не 

переплюнешь. Китайской про-

дукцией заполонен рынок, и по 

качеству она все ближе к тради-

ционным производителям. Един-

ственное, что, на взгляд моего 

собеседника, реально, – это на-

ладить реставрацию и небольшое 

производство копий оригиналь-

ных русских исторических ин-

струментов. Тех же «Штюрцваге».

Представляете, как интересно 

услышать Глинку или Чайковско-

го именно в том звуке, в каком их 

музыка впервые явилась публи-

ке? Или послушать романсы на 

стихи Лермонтова так, как они 

звучали при самом Михаиле 

Юрьевиче.

А недавно донесся слух из 

Петербурга: Валерий Гергиев 

задумал вернуть городу славу 

фортепианной столицы России. 

А Валерий Абисалович слов на 

ветер не бросает. Что ему возро-

дить тот же «Беккер»? Как двумя 

пальцами трель сыграть. Т

Король со свалки
В России теперь не делают роялей. А те, что сохранились от прежних эпох, остались без приюта 

ПОСЛЕДНЯЯ КОЛОНКА

Около 100
старинных инструментов 
собрали энтузиасты в своем 
«Приюте роялей» , который 
вот-вот может оказаться под 
открытым небом... 

Причиной аномальных холодов или жары
в разных концах планеты стало повышение глобальной температуры 

на полградуса, сообщил журнал Nature Climate Change

Солнечная электростанция в форме 
смеющейся панды мощностью 50 мегаватт построена возле 

города Датун в китайской провинции Шаньси

КАЛЕНДАРЬ: 7 ИЮЛЯ

17  70

В Чесменском сражении русская 
эскадра под командованием адми-
рала Григория Спиридова уничтожи-
ла вдвое превосходивший турецкий 
флот. Спиридов пи  сал в Адмирал-
тейств-коллегию: «Честь всерос-
сийскому флоту! Неприятельский 
военный флот атаковали, разбили, 
разломали, сожгли, на небо пустили, 
потопили и в пепел обратили  ».

1852

Родилась Вера Фигне  р, член ис-
полкома «Народной воли», участ-
ница подготовки покушений на 
Александра II. После убийства царя 
в 1881 году приговорена к смерти, 
но казнь заменили вечной катор-
го  й. После 20 лет одиночки в Шлис-
сельбургской крепости покинула 
Россию, вернулась в 1916-м, перед 
самой революцией, и успела напи-
сать воспоминания.

1863

Родился Владимир Дуров, артист 
цирка, основатель знаменитой цир-
ковой династии, создавший новую 
русскую школу дрессировки.

1865

Казнены четверо участников заго-
вора против президента США Авра-
  ама Линкольна, помогавшие убийце 
Джону Буту. Мэри Сюррат, предоста-
вившая заговорщикам свой дом, 
стала первой женщиной   в Америке, 
повешенной за свое преступление.

1881

В римско  й «Газете для детей» по-
явились первые главы сказки 
«Приключения Пиноккио. История 
деревянной куклы» (Пиноккио – с 
тосканского «кедровый орешек», 
а «деревянная кукла» – известное 
нам слово burattino). Коллоди сде-
лал редактору приписку: «Если напе-
чатаешь этот детский лепет, заплати 
как следует, чтоб захотелось его 
продолжить». В 1883-м вышла кни-
га, которая переведена на 100 язы-
ков мира.

1882

Загадочная смерть Михаила Скобе-
лева, генерала от инфантерии. Он 
 отличился в Русско-турецкую войну 
1877–1878 годов. Форсировал Ду-
най, овладел Шипкинским перева-

лом, взял Плевну и Андрианополь. 
Стоял в 12 км от Стамбула, собира-
ясь освободить Константинополь 
от турецкого владычества, но 
вмешались дипломаты. Памятник 
Скобелеву простоял на Тверском 
бульваре в Москве всего шесть лет, 
сейчас на этом месте – памятник 
Юрию Долгорукому.

1930

Скончался Артур Конан Дойл, ан-
глийский писатель, отец Шерлока 
Холмса.

1937

Японские войска напали на ки-
тайские части у моста Мар  ко Поло 
вблизи Пекина, начав войну, став-
шую еще одним шагом к началу Вто-
рой мировой.

1947

Учреждено Всесоюзное общество 
по распространению политических 
и научных знаний, ныне – образова-
тельно-просветительное общество 
«Зна  ние». Первым председателем 
общества был президент АН СССР 
физик Сергей Вавилов.

1961

В прокат вышел фильм Александра 
Птушко «Алые паруса» по роману 
Александра Грина с Анастасией 
Вертинской и Василием Лановым в 
главных ролях.

1965

Родилась Жанна Агузарова, культо-
вая певица конца советской эпохи, 
солистка группы «Браво».

1969

Парламент Канады принял Акт об 
официальных языках, которым 
предоставлялись   равные права 
английскому и французскому на тер-
ритории страны.

1983

11-летняя американская школьница 
Саманта Смит отправилась в СССР 

по приглашению генерального се-
кретаря ЦК КПСС Юрия Андропова.

1988

Запущена советская автоматиче-
ская межпланетная станция «Фо-
бос-1», предназначенная для иссле-
дования планеты Марс, ее спутника 
Фобоса и Солнца.

2000

В Уфимском авиационном институте 
рассекретили изобретение 20-лет-
ней давности. Кирзовые сапоги с 
двигателем внутреннего сгорания 
придумали студенты, измученные 
марш-бросками на военных сборах. 
А в 80-е Министерство обороны 
проект скороходов засекретило и 
сделало заказ сапог для десантни-
ков. Двухкилограммовое устройство 
при беге позволяет развивать 
скорость до 60 км/ч и экономить до 
70% энергии человека.

2005

Теракты в Лондоне: в результате четы-
рех взрывов, устроенных террориста-
ми-смертниками в метро и городских 
автобусах, погибли 52 человека.
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Петр Айду (на фото вверху) 

рассказвает о роялях 

«Штюрцваге», «Гентш» и 

других российских марок, 

популярных в  XIX веке.
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